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Ислам участие
Как уже сообщалось, прибывший в Прагу для учас

тия в саммите НАТО -  Совета Евроатлантического парт
нерства, Президент Республики Узбекистан Ислам Ка
римов встретился с генеральным секретарем НАТО 
Джорджем Робертсоном. На переговорах состоялся об
мен мнениями по вопросам, связанным с сегодняшним 
состоянием сотрудничества между Узбекистаном и НАТО, 
политической обстановкой в мире, борьбой против тер
роризма. Джордж Робертсон дал высокую оценку после
довательно осуществляемым в Узбекистане широкомас
штабном реформам, инициативам Президента Ислама 
Каримова по обеспечению мира и безопасности на пла
нете. Стороны особо подчеркнули необходимость даль
нейшего развития сотрудничества/

Особо следует отметить, что очередной саммит 
НАТО -  Совета Евроатлантического партнерства от
носится к числу исторических событий нашего века. 
Ибо этот саммит прошел не в условиях идеологичес
ких противостояний, как это было прежде, а в то вре
мя, когда на повестку дня поставлены актуальные воп
росы укрепления мира на планете. Поэтому в струк

туре НАТО осуществляются кардинальные реформы.
Вопросы, рассмотренные на этом саммите, не оставля

ют равнодушной ни одну страну мира. Ибо человечество 
столкнулось с проблемой международного терроризма. А 
борьба с ним требует сотрудничества в мировом масшта
бе.

На саммите в Североатлантический союз были при
глашены Литва, Латвия, Эстония, Болгария, Румыния, Сло
вения и Словакия.

На саммите в Праге рассматривался и вопрос об Ира
ке. Участник^ заседания пришли к твердому решению, что 
Ирак должен неукоснительно выполнить требования ре
золюции Совета Безопасности ООН.

Руководители стран -  членов Североатлантического со
юза приняли также важное решение по реформированию 
военных структур НАТО. В частности, подчеркивалась не
обходимость организации сил быстрого реагирования и 
дальнейшего повышения их потенциала.

Президент Ислам Каримов 22 ноября встретился в Праж
ском «Конгресс-центре» с государственным секретарем 
США Колином Пауэллом. В ходе беседы обсуждались воп-

саммите НАТО
росы, связанные со все более развивающимися отно
шениями между Узбекистаном и США, обеспечением 
безопасности в мире и в нашем регионе, а также борь
бой с международным терроризмом. Госсекретарь США 
дал высокую оценку практическим действиям Узбекис
тана в борьбе против международного терроризма.

Президент Ислам Каримов выступил с речью на 
саммите НАТО -  Совета Евроатлантического партнер
ства.

В тот же день глава нашего государства встретился с 
президентом Францйм Жаком Шираком. В ходе бесе
ды руководителей двух стран состоялся обмен мнения
ми о широкомасштабных связях между Узбекистаном и 
Францией, обстановкой в мире, мерах совместной 
борьбы против международного терроризма, о работе 
по мирному восстановлению Афганистана, а также по 
другим вопросам, интересующим стороны.

На этом пражский саммит был завершен. -
А. БАБАЕВ,

специальный корреспондент УзА.
Прага.
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Е В Р О А Т Л А Н Т И Ч Е С К О Г О  П А Р Т Н Е Р С Т В А
Уважаемый господин Предсе

датель,
уважаемые главы государств и 

правительств,
позвольте высказать слова 

признательности за возможность 
выступить на столь авторитетном 
форуме НАТО, а также кратко 
изложить свои соображения и за
мечания по обсуждаемым вопро
сам.

Первое. После трагических со
бытий 11 сентября 2001 года и 
повторяющихся в разных уголках 
мира чудовищных террористичес
ких акций, когда гибнут ни в чем 
неповинные мирные люди, при
ходит осознание суровой правды, 
что от этой страшной угрозы ни 
одна страна не может чувствовать 
себя застрахованной, приходит 
понимание того, что безопасность 
действительно неделима и толь
ко объединенными совместными 
усилиями можно остановить и 
нейтрализовать эту растущую 
страшную опасность.

Мы поддерживаем решения о 
приглашении новых членов 
НАТО, об установлении каче
ственно новых отношений со 
странами, которые не входят в 
состав НАТО, и в первую оче
редь с Россией, а также реализа
цию других мер, связанных с 
трансформацией и адаптацией 
структур НАТО к новым вызовам 
и угрозам безопасности. " 

Оценивая положение дел с 
безопасностью в нашем регионе, 
необходимо отметить, что оно се
годня существенно отличается от 
того, что имело место год назад. 

Наши страны освободились от

ежегодно повторяющихся втор
жений бандитских и террористи
ческих формирований с террито
рии Афганистана, и что особен
но важно, постоянного страха от 
угрозы вторжения на нашу тер
риторию стоявших за ними окон
чательно распоясавшихся тали
бов.

Узбекистан, как страна, ко
торая в самый ответственный пе
риод проведения операции в Аф
ганистане приняла для себя не
простое решение по поддержке 
антитеррористической коалиции, 
приносит слова признательности 
за устранение этой угрозы всем 
странам, и в первую очередь 
США, которые возглавили и взя
ли на себя основную тяжесть по 
ликвидации очагов международ
ного терроризма и возврату Аф
ганистана к мирной жизни.

Вместе с тем мы отдаем себе 
отчет в том, что ситуация в Аф
ганистане и пограничных терри
ториях еще далека от полного сво
его разрешения.

Здесь еще много нерешенных 
проблем, в первую очередь свя
занных с необходимостью деми
литаризации, формированием 
национальной армии и государ
ственной вертикали, выполнени
ем решений Токийской конфе
ренции по изысканию необходи
мых средств и реализацией про
грамм по мирному восстаноате- 
нию Афганистана.

В этой связи напрашивается 
один важный, на мой взгляд, вы
вод.

Опыт Афганистана, когда ми
ровое сообщество в течение де

сятилетия индеферентно относи
лось к тому, как эта страна пре
вращалась в полигон для всякого 
рода фанатиков, экстремистов и 
террористов, говорит прежде все
го о том, что всегда гораздо труд
ней и сложней бороться с послед
ствиями, чем своевременно ней
трализовать причины, порожда
ющие терроризм как самый опас
ный вызов современной цивили
зации.

И в этом контексте становит
ся понятной и достойной поддер
жки твердая и последовательная 
позиция США в их стремлении 
не допустить подобный негатив
ный ход развития событий в дру
гих регионах мира, в частности в 
Ираке.

Второе. Сегодня международ
ный терроризм тесно сращивает
ся с подпитывающим его наркаг- 
рафиком, который приобретает 
формы настоящей наркоагрессии.

Особую тревогу вызывают ра
стущие объемы производства нар
котиков и один из самых мощ
ных в мире каналов наркотрафи
ка из Афганистана.

Международный наркотра
фик, располагающий огромными 
финансовыми и другими ресур
сами, — это прежде всего мощ
ная, хорошо организованная, 
опутывающая сегодня практичес
ки весь мир система, несущая уг
розу жизни миллионов людей.

К сожалению, те программы, 
которые в большом количестве 
реализуются сегодня под эгидой 
различных международных орга
низаций, и те меры, которые мы 
можем противопоставить этой уг 

розе в Центральноазиатском ре
гионе, плохо скоординированы 
между собой и не подкрепляют
ся достаточными финансовыми и 
материальными ресурсами.

Думаю, нет необходимости 
доказывать, что на смену этим 
разрозненным программам дол
жна прийти управляемая из од
ного центра четкая, жесткая, хо
рошо продуманная система про
филактических и упреждающих 
мер, направленных на ликвида
цию в первую очередь самих ис
точников этой страшной угрозы 
и формирование в регионе так на
зываемого «пояса безопасности».

Третье. Узбекистан придает 
важное значение активизации 
взаимодействия стран НАТО с го
сударствами Центральной Азии, 
в первую очередь по вопросам 
обеспечения безопасности.

Мы высоко ценим развиваю
щееся сотрудничество и выступа
ем за расширение партнерских 
отношений с НАТО, напраален- 
ных на реформирование Воору
женных Сил, создание учебных и 
информационных центров для 
подготовки военных кадров, ос
нащение современными средства
ми границ, совершенствование 
готовности по борьбе с террориз
мом.

Одновременно с этим мы ви
дим реальную перспективу в на
шем сотрудничестве с НАТО/ 
СЕАП по вопросам укрепления 
и развития демократических и 
гражданских институтов, зашиты 
прав и свобод человека, реализа
ции экономических реформ, ока
зания помощи в повышении эко

логической безопасности.
Важным направлением сотруд

ничества НАТО со странами Цен
тральной Азии яатяются вопросы 
обеспечения выполнения всеми 
государствами решений ООН о 
нераспространении ядерного и 
другого оружия массового унич
тожения, а также резолюции Ге
неральной Ассамблеи, ООН о со
здании в Центральной Азии зоны, 
свободной от ядерного оружия.

Если учесть, что сегодня руки 
террористов тянутся к химичес
кому, биологическому, ядерному 
оружию и высокотехнологичным 
разработкам, расширение взаи
модействия стран нашего регио
на с НАТО в этой области при
обретает все большее значение и 
актуальность.

В заключение я хотел бы еще 
раз подчеркнуть, что бороться с 
международным терроризмом — 
этой чумой XXI века — можно 
только совместными силами.

Все попытки отгородиться от 
этой бесчеловечной угрозы, дей
ствуя по принципу «не тронь меня 
— я не трону тебя», абсолютно 
бесперспективны, говоря точнее, 
контрпродуктивны.

Сегодня очень многое в этой 
борьбе зависит от активного уча
стия в ней каждой отдельной стра
ны.

Узбекистан и впредь будет 
придерживаться неизменного 
курса на укрепление сотрудниче
ства со структурами НАТО/СЕАП 
и вносить свой вклад в формиро
вание безопасного и стабильного 
мира.

Благодарю за внимание.

Вчера, сегодня, завтра

В СТРАНЕ
•  В Олий Мажлисе прошло заседание Комитета 
по печати и информации, на котором обсужден 
ход исполнения Закона о гарантиях и свободе 
доступа к информации в Хорезмской области.
•  Как ведется работа с подростками, склонны
ми к правонарушениям, в Самаркандской, Сыр
дарьинской и Навоийской областях — эти воп
росы обсуждены на заседании Комиссии по де
лам несовершеннолетних при Кабинете Мини
стров Республики Узбекистан.
•  Чрезвычайный и Полномочный Посол Респуб
лики Узбекистан в Турции Р. Исаев, являясь по 
совместительству послом в Южно-Африканской 
Республике, вручил верительные грамоты пре
зиденту ЮАР Табо Мбени.
•  Оптовая ярмарка, организованная «Узлегпро- 
мом», приносит положительные результаты — 
заключен ряд крупных контрактов, распростра
няется опыт по цивилизованной купле-продаже 
товаров повседневного спроса.
•  В СП ОАО «Ташкентский лакокрасочный за
вод» запущена новая технологическая линия ли
тографической печати по металлу.
•  В столице открылась традиционная выставка- 
ярмарка произведений народных мастеров.
•  В Союзе писателей Узбекистана состоялось 
заседание, посвященное вопросам литератур
ных переводов зарубежных авторов, повышения 
их качества, совершенствования работы в этом 
направлении. Отмечалось, что особое внимание 
будет уделено подготовке профессиональных пе
реводчиков в вузах страны.
•  В АО «Автосозлаш» налажен выпуск восьми наи
менований сложных узлов к автобусам «Мерсе
дес». Почти на 10 млн. сумов запчастей поста
вило предприятие для этих машин.
•  Шахрисабзское совместное предприятие «Ок- 
сарой тукимачи Лтд.», организованное в сотруд
ничестве с турецкой и японской компаниями, эк
спортировало продукции на 4,5 млн. долларов. 
По мнению экспертов, продукция полностью со
ответствует мировым стандартам.
•  Более 50 тонн свежей рыбы отправило в горо

да и районы Наманганской области рыбоводчес
кое хозяйство «Гулбулок».
•  При Самаркандском отделе народного образо
вания открыт Центр одаренных детей. Он создан 
при поддержке хокимията Богишамальского райо
на и областного управления народного образова
ния. Здесь без отрыва от учебы в школе ребята 
смогут получать дополнительное образование по 
иностранному языку, изобразительному искусст
ву, музыке, национальным ремеслам, экологии.
•  Группа слушателей ташкентских вузов создала 
уникальную электронную систему для автомати
зированного сбора информации из сети Интернет. 
Ее возглавил студент III курса Ташгостехуниверси- 
тета Ады л Никадамбаев.
•  В Узбекском научно-исследовательском инсти
туте педагогических наук им. К. Ниязи состоялась 
международная конференция, посвященная осно
вам профессиональной ориентации учащихся в 
системе непрерывного образования. Отмечалось, 
что существенную роль при выборе профессии 
может сыграть психолог-консультант.

в МИРЕ
•  На встрече в Санкт-Петербурге президент Рос
сии В. Путин и президент США Дж. Буш обсудили 
вопросы совместной борьбы с терроризмом, ситу
ацию вокруг Ирака, перспективы взаимоотношений 
России и НАТО. Как отметил Дж. Буш, НАТО боль
ше не рассматривает Россию как своего врага.
•  Президент белоруссии А. Лукашенко получил 
запрет на въезд в США и ряд стран ЕС. Это вызва
но его отношением к ОБСЕ (в октябре с. г. Лука
шенко выслал ее наблюдателей из страны после 
того, как они заявили о фальсификации выборов).
•  В должность президента Калмыкии вступил Кир
сан Илюмжинов. В Элисте состоялась инаугурация.
•  Во Владикавказе закрыты все продовольствен
ные и вещевые рынки, причина — информация о 
готовящейся серии терактов в Северной Осетии.
•  Грузинские парламентарии намерены принять 
закон об уплате налога с недвижимости, которую 
арендуют российские военные базы на террито* 
рии страны.
•  Российские авиастроители намерены организо
вать забастовку против закупки зарубежной авиа
техники. Инициаторы акции протеста — авиастро
ители Воронежского авиазавода. Их поддержали 
авиастроители Татарстана и Ульяновска.
•  СЕГОДНЯ в Ирак прибывает вторая комиссия эк
спертов ООН по разоружению — начинается инс
пекция объектов, где, возможно, производится 
орудие массового уничтожения.

•  В Пакистане впервые за последние три года 
вступил в должность гражданский глава прави
тельства. 3. Джамали уже приступил к формиро
ванию нового кабинета.
•  Индийские военные ВЧЕРА ночью взяли штур
мом храм в штате Джаму и Кашмир, где двое бо
евиков удерживали несколько сотен мирных жи
телей. Террористы уничтожены, погибли 10 за
ложников, около 50 человек ранены.
•  Четыре человека, включая 12-летнего мальчика- 
палестинца и британца — сотрудника ООН, стали 
жертвами перестрелки в секторе Газа. Израильс
кие войска заблокировали храм Рождества Хрис
това, чтобы террористы не могли там укрыться.
•  8-дневная забастовка лондонских пожарных 
обернулась трагическими последствиями: они от
казались тушить пожар на фабрике, которая пол
ностью сгорела.
•  После самого крупного в новейшей истории 
дефолта в 140 млрд. долларов разморожены бан
ковские вклады населения Аргентины. Здесь 
объявлено об экстренной программе помощи го
лодающим детям.
•  Во Франции ВЧЕРА началась крупнейшая заба
стовка «дальнобойщиков», которые заблокирова
ли крупнейшие автомагистрали.
•  У берегов Гонконга горит танкер с 20 тыс. тонн 
сжиженного газа на борту. Если не удастся поту
шить пожар, может произойти сильнейший взрыв.
•  В Эквадоре ВЧЕРА прошел II тур президентских 
выборов.
•  В Австрии ВЧЕРА прошли внеочередные выбо
ры в нижнюю палату парламента. Лидер побе
дившей партии станет федеральным канцлером.
•  ВЧЕРА с мыса Канаверал успешно стартовал 
американский космический корабль с тремя чле
нами экипажа на борту. Главная задача экспеди
ции — доставить на международную космическую 
станцию шестой российско-американский эки 
паж, дополнительное оборудование, установить 
сегмент металлической конструкции для солнеч
ных батарей.
•  Около 100 тыс, фермеров вышли на улицы тай
ваньской столицы. Они добиваются пересмотра 
реформ, которые могут разорить крестьян.
•  Массовые беспорядки в Нигерии, унесшие бо
лее 100 человеческих жизней, вынудили перене
сти конкурс красоты «Мисс мира» в Лондон.
•  ВЧЕРА вновь проснулся вулкан Этна. Жители 
ощутили этой ночью новые подземные толчки, 
сила которых составила 4 балла по шкале Рих
тера. Разливающаяся магма приблизилась к мес
тным курортам.

□  В Ташкентском госу
дарственном авиацион
ном институте прошло 
собрание с участием сту
дентов и преподавате
лей, на котором были 
рассмотрены задачи, вы
текающие из доклада 
Президента нашей стра
ны И. А. Каримова на IX 
сессии Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан.
□  В хокимияте Хамзин
ского района состоялось 
расширенное заседание, 
посвященное проходяще
му в городе месячнику 
пожарной безопасности. 
В нем приняли участие 
председатели махаллин
ских комитетов, руково
дители предприятий и 
организаций.
□  В городском Хозяй
ственном суде прошло со
вещание, посвященное 
10-й годовщине Консти
туции Республики Узбе
кистан, в котором уча
ствовали представители 
всех районных судов.
□  Вопросы улучшения 
медицинской культуры 
в Семьях, оздоровления 
матерей и детей были 
рассмотрены на сове
щании, прошедшем в хо
кимияте Мирабадского 
района. В нем участво
вали представители ко
митетов женщин, р а 
ботники медицинских 
учреждений и т. д.

...У  старинного камина пьет горячий грог пожилая пара, а 
вот порхают юные девушки с букетами ярких весенних цве
тов, за ними — две барышни-сплетницы в модных нарядах 
XVIII века... Все эти персонажи — сказочные, исторические, 
реальные — оживают под рукой раскрасчицы СП «Совплас- 
титал и Сония» Альбины Мухлисовой. И на мгновение забы
ваешь, что перед тобой лишь эксклюзивные статуэтки из 
фарфора — кажется, что они сейчас оживут, тихо расскажут 
нам свои тайны или присядут в реверансе...

Альбина не просто придает фигуркам цвет и яркость — 
при помощи красок каждого своего «героя» она наделяет 
характером...

Сид, право пресса
Руководитель нашей страны 

Ислам Каримов в своем докла
де на девятой сессии Олий М аж
лиса подчеркивал, что обеспе
чение самостоятельности и дей
ственности судебно-правовых 
органов не на словах, а на деле 
является одной из важных задач.

В Верховном суде Республи
ки Узбекистан состоялась бесе
да за «круглым столом» на тему 
«Правосудие -  главный гарант 
защиты прав и свобод челове
ка». Она была организована со
вместно с Генеральной проку
ратурой, Министерством юсти
ции, Ташкентским государствен
ным юридическим институтом и 
средствами массовой информа
ции и посвящена обсуждению 
вопросов по реализации при 
оритетных направлений и задач, 
выдвинутых в данном докладе 
Президента.

В этом мероприятии, которое 
вел заместитель председателя 
Верховного суда Республики Уз
бекистан А. Ишметов, всесторон
не обсуждались такие темы, как 
проблемы обращения в суд и их 
решения, специализация судов, 
сотрудничество судов и средств 
массовой информации.

Статья 44 нашего Основного 
Закона Гласит, что каждому га
рантируется судебная защита его 
прав и свобод, право обжалова
ния в суд незаконных действий 
государственных органов, долж
ностных лиц, общ ественных 
объединений.Если в 1990 году в

суды по гражданским делам от 
наших граждан поступило около 
67 тысяч обращений, в 2001 году 
этот показатель превысил 110 ты
сяч. Это свидетельствует о том. 
что в результате реформ, прово• 
димых в системе, граждане ста
ли больше доверять судам, они 
эту власть рассматривают не как 
карательный орган, а прежде 
всего как ведомство, защищаю
щее права человека.

Специализация судов обес
печивает повышение качества 
правосудия и сокращение сро
ков рассмотрения дел. Отныне 
особое внимание уделяется и 
специализации судей в опреде
ленных направлениях. Ибо глу
боко изучив только одну отрасль 
и повысив уровень знаний в этом 
направлении, специалист глубже 
вникает в суть этой сферы. .

На данном заседании, в ко 
тором приняли участие предсе
датель Комитета Олий М аж ли
са по законодательству и судеб
но-правовым вопросам Н. Исма
илов, Уполномоченный Олий 
Мажлиса по правам человека 
(Омбудсман) С. Рашидова, д и 
ректор Национального центра по 
правам человека А. Саидов, 
председатель Военного суда 
Т. Мирзаев, заместитель пред
седателя Конституционного суда 
Б. Мирбобоев и другие, обсуж
ден вопрос о взаимоотношениях 
судебной власти и средств мас
совой информации.

УзА.

Ф А К Т  И КОМ МЕНТАРИЙ

Предлагая современные
технологии

«Таш кентская осень- 
2002» — так называлась 
выставка профессиональ
ного и вещательного обо
рудования, организован
ная впервые в Узбекиста
не европейской компани
ей «$опу Вик1пе$к Еегоре» 
и Московским представи
тельством «5опу» по стра
нам СНГ.

Посетители выставки озна
комились с самым современ
ным оборудованием для теле
визионного вещания, сред
ствами электронных коммуни
каций в виде систем для теле
конференций, мультимедий
ными проекторами и плазмен
ными мониторами для произ
водства изображения на боль
ших экранах, профессиональ
ными цифровыми фото. Толч
ком для проведения выставки 
послужил визит Президента 
Узбекистана Ислама Каримо
ва в Японию в этом году и его 
посещение компании «$опу». 
Как подчеркнул Чрезвычай 
ный и Полномочный Посол 
Японии в Узбекистане Кавато 
Акио: «Выставка в Ташкенте не 
только, как мы надеемся, про 
ложи г новые пути деловог о со
трудничества, но и укрепит мо
сты дружбы между японскими 
и узбекскими народами».

Сегодня «$опу» представ ля*
ет собой мощную международ
ную корпорацию, состоящую из 
десятков фирм. Торговая мар
ка «5опу» ' одна из самых из 
вестных и популярных в мире, 
которая символизирует собой 
высокое качество и надежность 
оборудования и услуг.

г

Вот что сказал в коммен
тарии к выставке генераль
ный директор ЗАО «$опу 
СНГ» Сигеру Араи:

- Стремительно летящее 
время требует перехода от по
литики продвижения отдельных 
технологий к разработке пред
ложений по их применению в 
интересах наших заказчиков. 
Поэтому бизнес-решения ком 
пании помогают представите
лям самых разных сфер дея
тельности выбирать и внедрять 
только такие технологии, кото
рые отвечают их насущным по
требностям.

На выставке мы представи
ли возможности «5опу» по на
правлениям деятельности с тем, 
чтобы развить в вашей стране 
сферу современных технологий. 
Конечно, компания и ранее 
была представлена на узбекис
танском рынке своей продукци 
ей, но хотелось бы, чтобы со
трудничество приняло более 
широкий масштаб. Одним из 
главных наших потребителей на 
сегодняшний день является Уз- 
телерадиокомпания.

- Каковы будут дальнейшие 
шаги компании в Узбекистане, 
есть ли намерения открыть в 
Ташкенте ее представитель 
ство?

Об открытии представи
тельства в вашей стране воп- 
рос обсуждался, но Зто дело бу
дущего. Тем не менее шансы 
нашей компании выйти более 
широко на рынок современных 
технологий Узбекистана я рас
цениваю весьма высоко.

О.САВЕЛЬЕВА.

П обы ваеш ь на о п то 
вых яр м а р ка х , которы е 
в эти дни проводятся во 
м н о ги х  ц е н тр а х  столи
цы, и убеждаеш ься, что 
п р о д у кц и я  отечествен
ны х производителей не 
у с т у п а е т  з а р у б е ж н ы м  
а н а л о га м .

Н А Ш И  ТОВАРЫ

СПЕШИТЕ
ЗАКЛЮЧИТЬ
ДОГОВОРА
Вот и на Республиканской 

оптовой ярмарке непродоволь • 
ственных товаров, открывшей 
ся на днях в спортивном комп
лексе «Узбекистон», представ 
лен широкий ассортимент ме
бели, бумажной и полиграфи
ческой продукции, сложной 
бытовой техники, хозтоваров, 
строительных материалов, 
ювелирных изделий, инвен 
таря для работы на приусадеб
ных участках, выпущ енных 
предприятиями, входящими в 
состав акционерны х компа 
нии «Узбекбирляш ув», «Уз 
бексавдо», ГАК «Узавтосано- 
ат», «Узэлтехсаноат».

Активизации работы по вы
пуску конкурентоспособной про 
дукции способствовало поста
новление Кабинета Министров 
«0 мерах по стимулированию 
насыщения рынка потреби 
.тельскими товарами и сов ер 
ш е н с т в о в а н и ю в з а и м оот н о ше 
ний производителей и торгую
щих организаций», Так что же 
лающие закупить оптом самые 
разнообразные товары смогут 
заключить договора в ходе яр 
марки, которая продлит* и до 29 
ноября.

Соб. инф,
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После пораж ения от «Машыэла» 0:2 в М убареке, куд а  «Пахтакор» 
приезж ал уж е  в ранге трижды  чемпиона практически дублирую щ им  
составом, в Термезе столичный клуб  выставил первую  ком анд у. В итоге 
— победа гостей 3:0, которую  обеспечили голы М ирдж алола Касымо- 
ва, Александра Гейнриха и Нигматуллы Кутыбаева.

«Трактор», сыграв по нулям 
с «Самаркандом Динамо», на 
99  процентов решил задачу 
(охранения места в высшей 
лиге Теперь самое страшное 
для заводчан может случиться 
только в том случае, если ка> 
кие либо два коллектива из 
трех («Коканд-1912», «Согдиа 
на» или «Зарайиш») вы игра 
ют в заключительном туре на 
выезде, что можно допустить 
лишь теоретически.

Обладатели серебряных на

град, как и золотых, определи 
лис ь досрочно «Нефтчи», обыг 
рав «Дустлик» 6:2, стал ждать 
результата матча между < вой 
ми главными конкурентами ~ 
«Кы ш тку м о м » и «Нас афом», 
Они поделили очки при счете 
2:2, юм самым подарив фер 
г&нцам вторую ступень пьедес 
тала почета, на которую они 
поднимутся в шестой раз в ис 
тории национальных чем пио
натов.

Да и бронзовые медали вряд

ли достанутся не «Кызылкуму», 
опережаю щ ему «Насаф» на 
одно очко Чтобы зар.шшанцы 
на своем поле не взяли верх над 
кокандцами - это, что называ
ется, из области фантастики.

Другие вс?}н ч*. 14 го тура 
принесли такие результаты: 
«Бухара» «Машъал» 1 1, 
«( огдиана» ~ «Навбахор» 
|;1, «Заравшан» -  «Андижан» 
-  2:1, «Коканд 1912» -  «М е
таллурга -1 :0

Ю.ЛИТВИНОВ



О Б У Ч И Т Ь С Я
К  10-ЛЕТИЮ  КОНСТИТУЦИИ РЕСПУБЛИКИ УЗБЕКИСТАН

СОЗНАН РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 
БАНКОВСКИЙ СОВЕТ

Вопрос образования Республиканского банковс
кого  совета давно обсуждался в банковских кругах, 
и многие специалисты связывали с его решением  
возможности дальнейш ей либерализации банков
ской системы, обретения большей самостоятельно
сти в работе.

Указ Президента Республи
ки Узбекистан «Об образова
нии Республиканского банков
ского совета» теперь предос
тавляет такие возможности. В 
документе предусмотрен це
лый комплекс мер, которые 
могут самым существенным 
образом повлиять на дальней
шее развитие банковско-ф и
нансовой сферы. Так, Респуб
ликанскому банковскому сове
ту предоставлено право разра
ботать предложения по даль
нейшему реформированию и 
совершенствованию банковс
кого законодательства. На бо
лее серьезную основу отныне 
предусмотрено поставить и 
анализ денежно-кредитной 
политики, которая бы была тес
но связана с макроэкономичес
ким и бюджетным направлени
ями, Ведь от того, насколько 
четко будет проводиться эта 
политика, зависит обеспечение

стабильности национальной ва
люты, укрепление денежной си
стемы, наконец, сокращение 
внебанковского оборота средств.

Республиканский б анковс
кий совет возьмет под особый 
контроль работу по привлече
нию наличных денег во вкла
ды и депозиты. Впрочем, спе
циалисты  не скры ваю т, что 
первое, что им необходим о 
сделать, это разработать силь
ный механизм гарантий защи
ты вкладов граждан.

Далее важным, по мнению 
большинства банкиров, явля
ется предстоящая разработка 
экспертами совета системы д о 
полнительных экономических 
стимулов в деятельности ко м 
мерческих банков. Это, безус
ловно, помогло бы выработать 
новые подходы , например, с 
точки зрения м еж банковских 
отношений, так как в этом слу
чае отечественные банки смог

ли бы значительно повысить 
свою самостоятельность.

Совет, по своей сути, являет
ся постоянно действующим кол
легиальным органом и в своей 
деятельности подотчетен Прези
денту Республики Узбекистан и 
Олий Мажлису.

Другим важным документом, 
принятым в эти дни, стало поста
новление Кабинета Министров 
Республики Узбекистан «О ме
рах по углублению исследований 
в банковско-финансовой сфе
ре». Оно нацелено на более глу
бокое изучение тенденций раз
вития ф инансово-банковской 
сферы страны, которое должно 
базироваться на научно-мето
дологической основе пр о гн о 
зирования. С этой целью, соб
ственно, и создан Институт по 
прогнозированию  развития и 
либерализации  б а н ко в ско - 
финансовой системы. Экспер
ты Института особо будут изу
чать тенденции развития д е 
нежно-кредитных отношений и 
денежного обращения, валютно
го рынка и организации валют
ных торгов, мониторинг разви
тия международной финансово
банковской .системы.

О. МИХАЙЛОВА.

М О Ж Е Т  К А Ж Д Ы Й
Ш ирокое использование инф ормационно-комму- 

никационны х технологий является глобальной тен
денцией мирового развития последних десятилетий. 
На решение этого вопроса в нашей стране были на
целены Указ Президента «О дальнейшем развитии 
ком пью теризации и внедрении инф ормационны х  
технологий» и последующие постановления Кабинета 
Министров. В русле определенной ими программы  
строит свою деятельность ООО «Компьютер эксклю 
зив», выросшее из дочернего предприятия Ассоциа
ции банков Узбекистана.

Этот учебный центр сравнительно молод — ему всего 2 года. Но 
за это время здесь обучились более 10 тысяч человек.

-  Когда люди приходят сюда в первый раз, -  рассказывает 
директор центра А. Ишмухамедов, -  они сомневаются, что за пол
тора месяца смогут освоить компьютер в бизнесе, который вклю
чает в себя как набор основных программ «\Мпс1о\л/$», кстати, мы 
предлагаем своим клиентам «\Мпс!о\л/5-2002», так и работу в сети 
Интернет. Но сомнения эти достаточно быстро рассеиваются. Че
ловек, закончивший начальный курс у нас, уже никуда не обра
тится для того, чтобы доучивать, скажем, «Ро\л/ег Рот*» или «Ехсе!» 
или учиться работать с электронной почтой -  мы даем все это в 
комплексе. Помимо курса для начинающих, у нас разработаны

Г г ’  я  -

курсы, обучающие графике, компьютерному дизайну и анима
ции. С прошлого года добавился еще один курс, очень востребо
ванный сегодня, -  это курс по ремонту, модернизации и систем
ному обслуживанию компьютеров. Есть и еще одна новинка, кото
рая очень порадовала всех, кто у нас обучается, -  с 1 октября каж
дый, пришедший на наши курсы (по любой специализации), по
лучает 10 часов бесплатного пользования Интернетом. Конечно, 
нам это обошлось недешево, но я считаю, что цель того стоит -  
Интернет должен быть доступен не избранному числу людей, а 
всем желающим. И мы пошли на это совершенно сознательно.

В Центр приходят не только взрослые, сюда приводят даже де
тей. И это говорит об умелом подходе к обучению.

-  В планах Центра -  открытие филиалов в ферганской и Джи- 
закской областях, в Самарканде и в Республике Кара кал пакстан. В 
Ташкенте сейчас очень много различных компьютерных курсов, 
проблема только в выборе. А в областях дела с этим обстоят не
сколько иначе. Так что будем работать и там, -  говорит Азизбек 
Ишмухамедов. -  Еще хотелось бы открыть курс по информацион
ным технологиям специально для работников банков. Ведь в этой 
сфере особо быстро идет компьютеризация.

Н. УМУРЗАКОВА.

СТИ М УЛИ РУЯ  С ТРО И ТЕЛЬСТВ О  ж и л ь я
В последние годы в стране формируются новые правовые отношения в сфере 

жилищного строительства. Они строятся на основе Жилищного кодекса. Кодекса 
градостроительства, Закона «О государственных основах жилищ ной политики», 
других нормативных актов. В январе 1996 года Указом Президента Республики 
Узбекистан «Об усилении государственной поддержки жилищ ного строительства 
в городе Ташкенте» был создан ГА «Ташжилсбербанк». Вскоре с целью распрос
транения опыта жилищ ного строительства на все регионы республики он был 
преобразован в Узбекский государственно-акционерный жилищно-сберегКзтель- 
ный банк «Узжилсбербанк».

На сегодняшний день это — один из крупнейш их банков Узбекистана. Фили
альная сеть банка состоит из 28 полноценных отделений. Одним из самых круп
ных филиалов является городское отделение с уставным капиталом 265,2 млн. 
сумов. Сумма активов на 1 ноября нынешнего года достигла 7,076 млрд. сумов.

Наш корреспондент беседует с начальником городского отделения «Узжилс
бербанка» Зафаром Надыровичем ТУЙЧИЕВЫМ.

— Хотелось бы поинте
ресоваться прежде всего 
спектром предоставляе
мых услуг.

-  Он достаточно широк и 
включает гибкую систему су- 
мовых вкладов с процентной 
ставкой до 60 процентов годо
вых. Уникален, к примеру, 
вклад «Орзу», который являет
ся накопительным -  для при
обретения потребительских то
варов за счет льготного креди
та с процентной ставкой 15 про
центов годовых; клиент банка 
может получить потребитель
ский кредит -  на приобрете
ние бытовой и оргтехники, ав
томобиля, мебели, на ремонт 
квартиры, на лечение и обу
чение в высших учебных за
ведениях. За время работы го
родским отделением было вы
делено более 90 потребитель
ских кредитов на 126343,02 тыс. 
сумов. В этом году 7 человек

смогли воспользоваться креди
тами на образование в общем 
объеме 3171,46 тыс. сумов.

Предоставляются кредиты и 
микрокредиты субъектам мало
го и среднего бизнеса за счет 
средств Фонда льготного креди
тования сроком до 2 лет с про
центными ставками не более 15 
процентов годовых, а также за 
счет средств внебюджетных фон
дов. Начинающие предприни
матели могут воспользоваться 
кредитом на формирование стар
тового капитала в размере 150 
минимальных зарплат -  для 
микроф ирм и дехканских хо 
зяйств, до 300 минимальных зар
плат ~  для малых предприятий и 
фермерских хозяйств (со стату
сом юридического лица) по став
ке 5 процентов годовых. Широ-, 
кие возможности банк открыва
ет для лизинга оборудования, 
транспортных средств и другого 
имущества.

Но основная направлен
ность банка -  это откры тие 
ж и л и щ н о -с б е р е г а т е л ь н ы х  
счетов и выдача льготных кре
дитов на приобретение жилья 
в г. Ташкенте. «Узжилсбербан- 
ку» предоставлены права вы 
пуска в обращение жилищных 
облигаций, привлечения сво 
бодны х денеж ны х средств 
граж дан и ю ридических  лиц 
для финансирования ж или щ 
ного строительства.

Своим клиентам мы предла
гаем возможность получения ка
чественного банковского обслу
живания, осуществления плате
жей и получение информации 
из офиса по системе «Банк-кли
ент»; надежное хранение ценно
стей и документов в индивиду
альных депозитарных ячейках.

Кроме того, городское отде
ление «Узжилсбербанка» осу
ществляет реализацию соб 
ственных акций, по которым ста

бильно выплачиваются д и в и 
денды.

— Появились ли новые 
банковские услуги в этом 
году?

— Начиная с этого года «Уз
жилсбербанк» реализует д о 
рожные чеки компании 
«Атепсап Ехрге$5», а начиная 
с сентября мы подключились к 
системе самого быстрого пере
вода денег по всему миру 
«\Л/е$Тегп Ыпюп». В целях улуч
шения качества обслуживания 
клиентуры в городском отделе
нии функционируют два мини
банка («Хадра» и «Алайский»),
22 коммунальные и сберега
тельные кассы.

— С какими междуна
родными финансовыми ин
ститутами сотрудничает 
«Узжилсбербанк» ?

— ГА «Узжилсбербанк» реа
лизует программу микрокреди
тования частных предпринима
телей и предприятий совмест
но с Европейским банком ре
конструкции и развития. В рам
ках данной программы «Узжил
сбербанк» открыл специальную 
кредитную линию по микрокре
дитованию частных предприни
мателей и предприятий, заня
тых в сфере торговли и услуг. 
Проекты рассматриваются в ко
роткие сроки и кредиты выда
ются в наличной форме.

— Вернемся к основному 
предназначению «Узжилс
бербанка». Какова на сегод
няшний день политика от

деления в сфере жилищного 
строительства ?

-  С начала функционирова
ния и по 1 ноября сего года в го
родском отделении открыты 
4899 жилищно-накопительных 
счетов, выдано кредитов на ж и 
лье 2755 лицам на общую сум
му 4024,9 млн. сумов. Только в 
этом году выдано 122 кредита на 
общую сумму 700,7 млн. сумов.

На сегодняшний день по го
родском^ отделению «Узжилс
бербанка» профинансировано 
строительство 141 сертификатно
го жилого дома на 2858 квар
тир общей площадью 324533 
кв. метра. Из них сданы в эксп
луатацию 124 жилых дома об 
щей площадью 304327 кв. мет
ров.

С начала нынешнего года от
крыто финансирование по 11 
жилым домам на 33 квартиры 
общей площадью 6646 кв. мет
ров.

Оплата за счет средств гос
бюджета 50 процентов стоимо
сти жилья, покупаемого физи
ческими лицами по жилищным 
облигациям, предоставление 
налоговых льгот населению и 
юридическим лицам, строи
тельным организациям, заня
тым на возведении «сертифи
катных» домов, явились особо 
важным шагом в создании со
вершенно новой эффективной 
системы стимулирования стро
ительства жилья.

А У !  А > В  А

Акционерны й коммерческий «Авиабанк».

Г л а в н о е  п р е и м у щ е с т в о  —  н а д е ж н о с т ь
Уже более восьми лет 

действует на финансовом 
рынке республики «Узпри- 
ватбанк» — первый банк в 
Узбекистане, созданный с 
участием иностранного капи
тала. За это время он заре
комендовал себя надежным
партнером.

По состоянию на 1 ноября ны
нешнего года совокупный капи
тал банка составил 3930 млн. су
мов. За 10 месяцев года он уве
личился более чем на 1 млн. су
мов. Чистая прибыль составила 
374,2 млн. сумов. Совокупные 
активы банка, составившие 11087 
млн. сумов, по сравнению с на
чалом года выросли на 3156 млн, 
сумов (40 процентов). Это стало 
возможным в основном за счет 
увеличения кредитных вложе
ний, которые составили 40 про
центов от общих активов.

ВАШ  ПАРТНЕР
Программа кредитования 

достаточно многогранна. Банк 
предоставляет краткосрочные, 
долгосрочные и среднесрочные 
кредиты. Финансовая поддерж
ка оказана производителям раз
нообразной .продукции в объе
ме 3.457 млн. сумов, компани
ям, занятым в сельском хозяй
стве и животноводстве, в общей 
сложности на 20 млн. сумов. Для 
развития фирм, оказывающих 
услуги населению, выделено 
кредитов на 97 млн. сумов.

Работа по финансовой под
держке интересных, перспек
тивных проектов продолжается, 
За счет предоставленных креди
тов развивается реальный сек
тор экономики. С начала ны 
нешнего года «Узприватбан- 
ком» выдано 1060,6 млн. сумов 
кредитов. За счет средств спе

циального фонда льготного кре
дитования профинансировано 
16 проектов на общую сумму 78,6 
млн. сумов, тогда как в целом за 
прошлый год были профинанси
рованы 25 проектов на 69,9 млн. 
сумов. Всего с момента создания 
этого фонда банком выдано кре
дитов в сумме 156,7 млн. сумов.

Заметную роль в становлении 
субъектов малого и среднего 
бизнеса играет стартовый капи
тал. И Узбекский международ
ный банк «Узприватбанк» ведет 
активную работу в этом направ
лении. На стартовый капитал по 
7 проектам выдано кредитов на 
общую сумму 5,2 млн. сумов.

В рамках сотрудничества с 
германским банком К1\Л/ уже 
профинансированы 12 проектов 
на 3,9 млн. евро. Одним из пос 
ледних был поддержан проект 
на развитие производства в 
сумме 0,4 млн.-евро.

С П Р А Ш И В А Л И  -  О Т В Е Ч А Е М 0  С И С Т Е М Е  Д Е Н Е Ж Н Ы Х  П Е Р Е В О Д О В
* Услуги по переводу денег по всему миру октывают 

уже многие банки Узбекистана. К системам «\УеШгп 
Ш1оп»<, «МопеуСгат» прибавилась и «Анелик». А чем 
она отличается и каковы преимущества одной систе
мы перед другой ?

//. Тен*.

Вот какую информацию 
мы получили и Узбекском 
м е ж д у н а р о д н о м  б а й к е  
«Узприватбанк».

Система денежных перево
дов «Анелик» создана в 1997 
году на основе банка «Анелик» 
На сегодняшний день члена
ми сети «Анелик» являются 
порядка 200 банков коррес 
пондентов более чем в 70 стра 
нах мира. Число их растет с 
каждым днем

Система «Анелик» весьма 
удобна для клиентов в с&язи с 
ни 'жой комиссией ~ всего 1 
процента. Из любой точки, где 
есть системы «Анелик», м ож 
но отправить денежные пере 
йоды в любую другую точку. Де

нежные переводы принимаются 
и выдаются наличными

Как известно, а настоящее 
время многие узбекистанские 
банки оказывают услуги по осу
ществлению международных де 
нежных переводов через амери 
канские компании «\Л/е**егп 
Утоп», «Мопеубгат» В чем же 
отличие системы «Анелик» от 
западных конкурентов?

Расходы на осуществление де
нежных переводов по системе 
«Анелик» намного (иногда в не 
сколько раз) ниже, чем у системы 
«УУейегп ипюп» и «МопеуСгат».

Декларируемое вре мя пере- 
вода от отправителя до получа 
теля в «\Д/е$!егп У т о п »  и 
«М опеуС гат»  -  15 минут,

«Анелик» часа, но чаще
всего клиенты приходят за полу
чением перевода на следующий 
день, поэтому это время - впол 
не приемлемо. Есть свои плюсы 
и при оформлении перевода. По 
системе «Анелик» он оформля
ется на русском языке, причем 
не нужно заполнять никаких бу
маг; клиент просто называет опе
ратору фамилию, имя, отчество 
получателя и город, куда нужно 
перевести деньги. И асе: через 
пару минут ему дают распечатан
ный на компьютере бланк, кото
рый он может проверить и под 
писать. При осуществлении пе 
ревода через системы «\Д/е$Тегп 
ипюп» и «М опеубгат» данные 
оформляются на английском 
языке самим клиентом,

Получить перевод, отправ
ленный через системы «\А/е$тегп 
ипюп» и «М опеубгат», можно 
в любом пункте, где есть таблич
ка с логотипом данных компаний 
с учетом направлений перевода. 
По системе «Анелик» перевод

можно получить в определен
ном пункте (отделении, фили
але банка или обменном пунк
те), куда направлен перевод.

Клиенты «\Л/е$Тегп У топ»  и 
«МопеуСгат», кроме осуществ
ления самого перевода, могут 
написать еще пару строчек в 
виде телеграммы, как в почто
вом переводе. В «Анелик» до» 
полни тельных услуг не суще
ствует, т. к. система базируется 
исключительно на банковских 
денежных переводах.

Системы «УУе$тегп ипюп» и 
«М опеуб гат»  имеют свою 
«агентскую» сеть участников, 
состоящую из банков, обменных 
пунктов, почтовых отделений 
разных стран, турагентств и т. д. 
Партнерами системы «Анелик» 
(ее участниками) являются 
только банки или их филиалы 
и обменные пункты, имеющие 
соответствующие лицензии, п о 
лученные от своих нацио- 
нальных или центральных бан 
ков, дающие им право самосто

ятельно заниматься денежными 
переводами.

Системы «\Л/е51егп 11пюп» и 
«МопеуСгат» проводят взаимо
расчеты со своим участниками 
один раз в неделю, перечисле 
нием на определенный счет. В 
системе «Анелик» все участии* 
ки связаны взаимными коррес
пондентскими отношениями, 
взаиморасчеты с которыми осу
ществляются каждый день.

В Узбекистане эксклюзивное 
право на осуществление денежных 
переводов по системе «Анелик» 
имеет Узбекский международный 
банк «Узприватбанк». В целях рас 
ширения сети обслуживания и 
предоставления возможности жи 
телям различных регионов Узбе
кистана пользоваться данной ус
лугой, он предложил банкам рес
публики подключиться к системе 
денежных переводов «Анелик» в 
качестве агентов. За оказание дан
ной услуги банку-агенту выплачи
вается 33,3 процента от комиссии 
за перевод.

Юристы, психологи, профес
сиональные переводчики... Бо
лее 160 девушек разных возрас
тов и профессий проходили в эти 
дни конкурсный отбор на долж
ность бортпроводника на вре
менную работу в НАК «Узбекис
тон хаво йуллари».

Но, конечно, далеко не все 
смогли осуществить свою роман
тическую мечту детства -  отбо
рочная комиссия, как всегда, 
предъявляла к конкурсанткам 
жесткие требования. Образова
ние имеет важное значение -  
девушкам с высшим лингвисти
ческим образованием отдава
лось предпочтение. Не после
днюю роль играли внешние дан
ные и возраст -  от 18 до 25 лет. 
Однако и эти-критерии не дава
ли еще твердой гарантии зачис
ления в летный состав Нацио
нальной авиакомпании. Бортп
роводник должен владеть госу
дарственным и хотя бы одним 
(предпочтительно английским) 
языком, уметь свободно объяс
няться с пассажирами из разных 
стран мира.

-  Конкурсную комиссию при-

Романтика неба зовет...
Одной из наиболее привлекательных профессий для 

молодых девуш ек всегда была профессия стюардес
сы. И хотя не каждая из них сможет осуществить свою 
мечту, право выбора профессии остается за ними, по
скольку оно гарантировано статьей 37 Основного За
кона нашей страны. В ней сказано, что кажды й из 
нас имеет право не только на труд, но и на свободный 
выбор профессии...
ятно удивили знания участниц,
-  говорит заместитель началь
ника службы бортпроводников 
Людмила Яковлевна Зеленская.
-  При конкурсном отборе боль
шое внимание уделялось обще
му развитию и кругозору канди
датов: необходимо знать исто
рию и географию нашей респуб
лики, достопримечательности, 
исторические памятники респуб
лики. Преподаватели учебного 
центра НАК проводили собесе
дование на узбекском и англий
ском языках. В итоге отбор про
шли только 30 человек, набрав
шие от 79 до 97,5 балла из 100 
возможных и продемонстриро
вавшие широкий диапазон зна

ний. Теперь девушкам предсто
ит пройти медицинское обсле
дование, -  заключение о год 
ности к летной работе выдает 
врачебно-летная экспертная 
ком иссия . О бучение новых 
бортпроводников будет прохо
дить по сокращенной програм
ме в учеб но -тренировочном  
центре авиакомпании. И лишь 
после этого им предстоит ле
тать на самолетах «Як-40» и 
«Ан-24» в пределах Республи
ки Узбекистан. Хотя не исклю
чается вероятность того, что 
среди них окажутся счастливи
цы, зачисленные на постоян
ную работу в НАК.

Елена РОМАН.

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
С ПОЛЬЗОЙ ДЛЯ ДЕЛА

Ряд в а ж н е й ш и х  н а п р а в л е н и й  по  
дальнейш ему углублению  демократи
ческих преобразований, ф ормирова
нию  основ граж данского  общ ества в 
Узбекистане был очерчен в докладе Пре
зидента Республики И. Каримова на IX 
сессии Олий Мажлиса.

В русле поставленных задач газеты «Вечерний 
Ташкент» и «Тошкент окшоми» провели несколь
ко встреч с активом ряда столичных районов.

ПЕРВЫМ адресом стал один из густонаселен
ных районов -  Сабир-Рахимовский.

Важнейшей задачей, как отмечалось на встре
че, является продолжение демократизации, созда
ние основ гражданского общества. Существенную 
роль в ее решении призваны сыграть средства 
массовой информации, которые на деле должны 
превратиться в четвертую власть. В этом направ
лении многое делается, но еще больше работы 
впереди. Городские вечерние газеты стараются 
всесторонне освещать происходящие перемены, 
рассказывать о реформировании общества, о ра
боте органов, местной власти, жизни в махаллях. 
Но наиболее полную информацию, по мнению 
хокима Сабир-Рахимовского района А. Мирджа- 
лилова, можно собрать, если как можно чаще 
бывать на местах. Журналисты газеты должны 
больше общаться с махаллинскими активистами, 
рассказывать о жизни простых людей, их работе.

Главный редактор газет «Вечерний Ташкент» и 
«Тошкент окшоми», депутат городского Совета 
А. М. Акрамов остановился на основных направ
лениях дальнейшего углубления демократических 
преобразований, обозначенных на сессии Пре
зидентом республики, рассказал о том, как будет 
строить свою работу газета в будущем году. Он 
подчеркнул, что журналисты обязательно будут 
опираться на помощь общественности, привле
кать к выступлениям на страницах газеты ученых, 
писателей, предпринимателей, представителей 
негосударственных некоммерческих организаций, 
обеспечивать гласность проводимых реформ.

На встрече состоялся обмен мнениями. Со сво
ими предложениями выступили директор школы 
№ 236 Т. Пулатов, главврач райздрава А. Нурму- 
хамедов, аксакал махалли «Хафиз кухаки» А. Га
фуров, замхокима района, председатель комите
та женщин, депутат горсовета М. Расулова, заве
дующая детским садом № 522 М. Гиясова и дру
гие. Они отметили, что высказанные на предыду
щей встрече с «Вечеркой» пожелания были пре
творены в жизнь, на страницах газеты появились 
новые рубрики и темы. Так как общественное мне
ние является барометром состояния гражданского 
общества, то газета и впредь должна уделять боль
ше внимания рассказам о'людях.

НА ВСТРЕЧУ, состоявшуюся в Чиланзарском 
районе, пришли представители предприятий и 
организаций, аксакалы махаллей. Здесь в центре

внимания были вопросы независимого развития 
нашей страны. С независимостью связано право 
каждого распоряжаться своей судьбой, всех вместе
-  самостоятельно строить свое будущее. При этом, 
как подчеркивалось на IX сессии Олий Мажлиса, 
важно сохранять духовные ценности народа, пере
давать их новым поколениям. . 4

Каждый гражданин республики должен стоять 
на защите завоеваний независимости, отметил, 
открывая встречу, хоким района X. Махкамов, ведь 
от этого зависит наш завтрашний день. Принципы 
независимого развития ложатся в основу всех про
водимых в стране реформ.

Об углублении демократических преобразова
ний, создании основ гражданского общества со
бравшимся рассказал доцент Ташкентского государ
ственного юридического института М. Гулямов. В 
своем выступлении замхокима Чиланзарского рай
она, кандидат педагогических наук, доцент М. Са- 
дыкова остановилась на том, какая работа ведется 
в районе по претворению в жизнь задач, опреде
ленных в выступлении Президента Узбекистана 
И. А. Каримова на IX сессии Олий Мажлиса.

Главный редактор «Вечерок» подчеркнул, что в 
укреплении независимости немаловажная роль 
отводится и средствам массовой информации.

На встрече прозвучало немало конструктивных 
предложений, которые будут учтены в дальнейшей 
работе творческих коллективов городских вечер
них газет.

♦ * *
«КРУГЛЫЙ СТОЛ» на тему «Межнациональное 

согласие, укрепление мира и стабильности в стра
не» состоялся в самом молодом, но устойчиво раз
вивающемся, многонациональном районе -  Сер- 
гелийском. Его вел хоким района Р. Розмухамедов.

Подчеркивалось, что укрепление мира, межна^ 
ционального согласия, обеспечение благополучия 
жизни всех людей -  одна из наиболее важных за
дач. Представители многих национальностей об
рели свой дом в Узбекистане. Здесь в мире и со
гласии живут люди разной веры и убеждений, и 
поддержание мира и согласия между ними -  глав
ный приоритет нашей дальнейшей работы.

Заместитель руководителя республиканского 
центра «Духовность и просветительство» С. Оли- 
мов рассказал об осуществлении программы де
мократизации и обновления общества, подчеркнув 
необходимость активизации работы в этом направ
лении, поднятии ее на качественно новый уровень.

Аксакалы махалли особо подчеркивали в своих 
выступлениях роль органов местного самоуправле
ния, средств массовой информации в осуществле
нии намеченной программы, а также профилакти
ке правонарушений, преступности, углублении ре
форм по либерализации нашего общества. -

Собравшиеся за «круглым столом» обменя
лись мнениями, внесли немало интересных пред
ложений, получили ответы на многие затрону
тые вопросы.

Соб. инф.

От экспорта волокна 
производству готоввй

Вопросы развития мировой и отечественной хлопковой и текстильной промыш
ленности были рассмотрены на прошедшей в Ташкенте М еждународной конфе
ренции по хлопку и текстилю. Она была инициирована правительством Узбекис
тана при содействии Международного консультативного комитета по хлопку (1САС), 
Ливерпульской хлопковой ассоциацией и редакцией журнала «СоМоп ОиНоок».

Узбекистан, как и другие хлоп- 
копроизводители, заинтересо
ван в дальнейшем продвиж е
нии своей хлопковой продукции 
на мировой рынок и активиза
ции процессов, связанных с ее 
реализацией. За последние годы 
в нашей стране наметилась тен
денция к увеличению объемов 
переработки хлопковолокна и 
росту экспорта готовой продук
ции из хлопка.

Чтобы удержать за собой 2-е 
место в мире в списке крупных 
экспортеров хлопка, Узбекистан 
разработал целую концепцию -  
она сводится к увеличению доли 
хлопковолокна в отечественном 
текстильном потреблении, рас
ширению использования новых 
технологий в хлопководстве, 
улучшению качественных и тех
нических характеристик хлопчат
ника. До 2005 года внутреннюю 
переработку хлопковолокна в 
республике намечается довести 
до 50 процентов от объема про
изводства. Пока же этот показа 
тель составляет приблизительно 
20 процентов,

Свой прогноз дали эксперты 
Международного консультатив
ного комитета по хлопку : ежегод 
ный прирост ВВП Узбекистана к 
2006 году составит 0,6 процента 
за счет увеличения внутренней 
переработки хлопковолокна на 
отечественных предприятиях.

-  Доходы от производства 
хлопка при средних мировых 
ценах достигли $1 миллиарда 
только в У збекистане, заметил 
в беседе представитель Между
народного консультативного ко 
митета по хлопку Андрей Гит-

чунц. — В вашей стране внутрен
нее потребление сырья возрос
ло в два раза в период с 1997 по 
2.002 годы, а к 2005-2006 сезону, 
по нашим прогнозным данным, 
этот рост достигнет 60 процентов.

Сейчас Узбекистан нацелен 
на развитие мощной отечествен
ной текстильной промышленно
сти, когда основная цель близка 
и достижима, это -  экспорт пря
жи и тканей. Сейчас доля узбе
кистанского хлопка снизилась до 
28 процентов за счет развития
хлопкоперерабатывающих про
изводств, что, собственно, пре
дусмотрено Государственной 
программой развития экспортно
го потенциала Узбекистана. Уже 
сегодня среди постсоветских го 
сударств Узбекистан является 
вторым крупным переработчи
ком сырья после России.

Однако сегодня цены на м и 
ровом хлопковом рынке упали до 
самого низкого уровня, идет за
товаривание хлопка. Ге же США 
вынуждены вновь искать рынки 
экспорта для поглощения боль
шой части произведенного в 
этом сезоне волокна, Пекин сто
ит перед необходимостью избав
ления от сырья, накопленного аж 
с 1998* года. Страны Западной 
Европы и Центральной Африки 
также пострадали от низких цен 
на хлопок. Как и Узбекистан, эти 
страны в последние месяцы при
лагали большие усилия, чтобы 
противостоять сильной тенден
ции к снижению цен, но эксперты 
ожидают, что в 2002-2003 сезоне 
запасы хлопка уменьшатся, а зна
чит, и возрастет цена на сырье,

Итак, доля узбекского хлопка

в мировом экспорте уже значи
тельно сократилась. Это связано 
и с задачей развить мощную 
отечественную текстильную про
мышленность, которая бы позво
лила ослабить зависимость на
циональной экономики от экс
порта хлопковолокна и получить 
добавленную стоимость за счет 
экспорта пряжи и текстиля. С 
целью привлечения частных и 
зарубежных инвесторов продол
жается приватизация текстиль
ной отрасли. За последние годы 
сюда привлечено более $600 
миллионов, реализовано 22 про 
екта, создано 17 СП. Уже сегодня 
текстильные производства стра
ны дают пятую часть валового 
общественного продукта и фор 
мируют 25-28 процентов доход 
ной части госбюджета. За после
дние пять лет введены в строй 14 
крупных хлопкоперерабатываю
щих производств и СП, их ПрО ' 
дукция экспортируется в Бельгию, 
Россию, Великобританию. В об- 
щем-то так и должно быть в го
сударстве, текстильная промыш
ленность которого насчитывает 
многовековые традиции.

Каковы же итоги конферен
ции? Ее участники детально об- 
с уждали вопросы состояния и 
перспективы развития мирово
го рынка хлопкового волокна, 
хлопковой индустрии Узбекиста
на. Прозвучали и конструктив 
ные предложения по дальней
шему развитию мировой и уз
бекистанекой текстильной про* 
мышленности, а также роли ин 
вестиций в развитии этой сфе
ры в нашей стране.

О. САВЕЛЬЕВА.
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НАЦ ИО НАЛЬНАЯ ПРОГРАМ М А  
ПО ПОДГОТОВКЕ КА Д Р О В

И Х НАГРАДИ ЛА  
РО ДИ Н А

ПРЕМЬЕРЫ

ГОСТИ СТОЛИЦЫ

П О С В Я Щ А Е Т С Я
Национальный симфоничес

кий оркестр Узбекистана -  один 
из старейших коллективов в стра
не. Более чем шесть десятиле
тий он радует своим творчеством 
любителей классической музы
ки как нашей республики, так и 
многих стран мира. Более того, 
за годы своего существования 
оркестр стал хорошей школой, 
через которую прошло большое 
количество высокопрофессио
нальных музыкантов. Бесспорно, 
одним из них является нынеш
ний руководитель коллектива 
выпускник Государственной кон
серватории Узбекистана(классы 
фортепиано, композиции, дири
жирования), композитор и дири
жер, лауреат премии «Афорин», 
а с недавнего времени и заслу
женный деятель искусств респуб
лики (это звание ему было при
своено Указом Президента стра
ны в честь 11-й годовщины неза
висимости) Анвар Эргашев.

Рассказывать о творчестве 
Анвара Юлдашевича довольно 
сложно. Тут, как говорится, не

> Сегодня в Малом зале Государственной консерватории Узбе
кистана состоялось открытие Республиканского конкурса вокалис

тов имени Назиры Ахмедовой.

бедители, а ими станут пять человек (в рамках кон
курса предусмотрено вручение «Гран-при» и че

тырех премий), получат крупное денежное 
вознаграждение. Соискатели должны в 

обязательном порядке исполнить арии 
; из опер и романсы известных узбеке- 

1 |  ких и зарубежных композиторов. В
I  ' программе конкурса прозвучат про-

изведения М. Ашрафи, Р. Глиэра, 
С. Юдакова, М. Бурханова, Ш. Гуно, 

в Ш  В.-А. Моцарта, Дж. Верди, Н. Рим- 
> ского-Корсакова, А. Алябьева и

^  Ж | 1 '  многих других. Конкурс пройдет в 
§% л три тура, и 30 ноября авторитетное 

У  жюри объявит победителей.
Безусловно, Республиканский 

■ у ? I#  конкурс вокалистов имени Назиры 
к  Ахмедовой -  значительное событие 

Щ  ®  в культурной жизни нашей страны. Это
мероприятие не только дань уважения 

выдающейся певице, но и хорошая воз
можность для молодых оперных исполните

лей заявить о себе.
Степан ЗВЕЗДОЧКИН.

Национальная программа по подготовке кадров наце
ливает педагогов на то, чтобы, внедряя в учебный про
цесс новые формы и методы работы с учениками, сохра
нять лучшее из традиционной преподавательской прак
тики. Таким хорошо опробованным методом стимулиро
вания интереса учащихся к  тому или иному предмету слу
жат школьные олимпиады.

ца девятого класса Дильдора 
Буриева. -  Для меня участие 
в ней было просто необходи
мо, ведь в будущем я собира
юсь поступать в УзГУМЯ, так 
что нужно заранее знать свои 
возможности.

А победитель среди один
надцатиклассников Нурмат Зу
фаров считает, что в наше вре
мя знание нескольких языков 
открывает большие перспек
тивы в плане реализации сво
их способностей. Совсем скоро 
победители школьной-олимпи
ады примут участие в районном 
конкурсе, где будут отстаивать 
честь родной школы.

Приветствуя участников 
олимпиады, сотрудник райо- 
но М. Р. Сайфуллаева, дирек
тор школы № 297 Л. М. Сама- 
това, заместитель директора 
К. Р. Исамухамедова и стар
ший педагог X. X. Валиева от
метили, что Узбекистан издав
на был землей, где встреча
лись и взаимно обогащали 
друг друга разные культуры и 
языки, где в мире и дружбе 
жили различные народы, и 
эта прекрасная традиция оста
ется неизменной и в наши дни. 

Руслан РАСУЛОВ.

То, что конкурс носит имя народной артистки 
Узбекистана Назиры Ахмедовой, вполне оправ
данно и закономерно. Ведь она, обладая мно
гогранным талантом и великолепным го
лосом, оставила глубокий след в музы- 1 ^ 1  
кальной культуре Узбекистана. Лю- 
бители вокального искусства нашей 
страны помнят Н. Ахмедову и как Л Н  ' 
оперную певицу, создавшую на сце- Ж  
не ГАБТа имени А. Навои целую У1 
галерею прекрасных образов, и как I
прекрасную исполнительницу пе- ' 
сен и романсов узбекских и зару- ж Ж  
бежных композиторов. Именно по- 
этому условия конкурса заключают- 
ся в том, чтобы соискатели как мож- Ж  ж 
но более полно осветили все грани .;: Л
творческого пути певицы. * У

В течение пяти дней более двад- щ  1| 
цати конкурсантов, а это*представите- 
ли Ташкента, Самарканда, Чирчика, Бе- 
кабада, Намангана, Республики Каракал- 
пакстан, а также Ташкентской и Сурхандарь- 
инской областей, возраст которых колеблется от 17 
до 32 лет, будут оспаривать звание лауреатов. По-

Недавно такая олимпиада 
прошла в школе № 297 Акмал- 
Икрамовского района. Препо
давание в школе ведется на уз
бекском языке, а олимпиада 
была посвящена русскому языку 
и литературе. В ней приняли уча
стие 60 учеников 5-11-х классов.

Нужно заметить, что в ны
нешнем году ряды педагогов 
школы № 297, преподающих 
русский язык и литературу, по
полнили студенты-практиканты 
факультета славянской фило
логии Узбекского государствен
ного университета мировых 
языков. Общение молодежи 
разных поколений оказалось 
достаточно эффективным для 
обеих ст.орон.

Сама же олимпиада прохо
дила.в два тура. Степень слож
ности заданий зависела от 
уровня знаний учащихся: 
5-6-е классы писали диктант, 
7-8-е классы сосредоточились 
на изложении, а 9-11-м доста
лись сочинения на темы: «Моя 
Родина -  Узбекистан» и «Таш
кент». Во втором туре участни
ки олимпиады решали тесто
вые задания по литературе.

-  Нынешняя олимпиада мне 
очень понравилась, -  говорит 
одна из победительниц учени-

Недавно в Националь
ной библиотеке Узбекис
тана имени А. Навои про
шла традиционная еж е
годная конференция «Бет- 
геровские чтения».

Мероприятие носит имя вид
ного библиографа и библиоте
коведа Евгения Карловича Бет- 
гера, внесшего огромный вклад 
в развитие библиотечного дела 
Узбекистана. В этом году испол

нилось 115 лет со дня его рожде
ния. Конференция проходила в 
виде «круглого стола», за кото
рым собрались директора и ве
дущие специалисты крупнейших 
столичных библиотек -  вузовс
ких, научных и массовых. Участ
ники конференции не только по
делились опытом работы, но и 
обсудили вопрос консолидации 
библиотековедов, библиотека-

реи-практиков и методистов в 
деле определения роли и места 
библиотек республики в инф
раструктуре современного обще
ства. Подобная глобальная тема 
на «Бетгеровских чтениях» под
нималась впервые, и, безуслов
но, эта конференция сыграет за
метную роль в развитии библио
течного дела Узбекистана.

Соб. инф.

-  Музыка передает идеал ду
ховности, -  говорит композитор. 
-  Любовь к классике нужно при
вивать человеку с детства. Я ду
маю, что на нашем телевидении 
и радио нужно создать специ
альные каналы классической, 
симфонической музыки, да и в 
прессе побольше публиковать 
соответствующих материалов...

Сам же Анвар Эргашев и ру
ководимый им Национальный 
симфонический оркестр Узбеки
стана уже давно ведут работу по 
пропаганде классической музы
ки среди молодежи. Специаль
но для юношества был разрабо
тан целый цикл концертов, таких, 
как «Сказка в музыке», «Балет
ная музыка» и т. д. Это дает под
растающему поколению прекрас
ную возможность познакомить
ся с волшебным миром настоя
щей, вечной музыки, без кото
рой сам Анвар Эргашев сейчас 
уже просто не мыслит своей ж из
ни. Ведь, как признался дирижер 
и композитор, кто хоть раз свя
зал жизнь с классической музы
кой, тот не покинет ее никогда...

Марина МИТРЯКОВА.

спектакль «Бравый ягненок» вы
держал более тысячи представ
лений. Также ташкентским теат
ралам хорошо знаком и спек
такль «Бир кадам йули», идущий 
на сцене Узбекского националь
ного академического драмати
ческого театра, с которым Эрга
шев сотрудничает очень плодо
творно -  он написал музыку к 
более 15 спектаклям этого про
славленного коллектива. И з
вестно творчество композитора 
и в России. В Иркутстке, Волгог
раде и Екатеринбурге с большим 
успехом публика принимает его 
музыкальные комедии «Крош
ка», «Убей меня, голубчик». Осо
бое место в творчестве Анвара 
Юлдашевича занимает работа 
для ГАБТа имени Алишера На
вои. Специально для Большого 
театра композитор написал не
сколько произведений,адресо
ванных самым юным театралам. 
«Снежная королева», «Мороз- 
ко», «12 месяцев» -  на этих спек
таклях побывало около милли
она детей. Естественно, что для 
молодежи Анвар Эргашев пишет 
не случайно.

знаешь с чего начать -  слишком 
уж многогранно талантлив и не
имоверно работоспособен этот 
человек. Например, за четыре 
года, что Эргашев руководит ор 
кестром, коллектив был участни
ком трех международных фести
валей, дал множество концертов, 
побывал с гастролями в Таилан
де. А сколько было выступлений 
у себя на Родине! Буквально со
всем недавно Национальный 
симфонический оркестр Узбеки
стана принимал участие в Таш
кентском фестивале, посвящен
ном Бетховену.

Выступления, гастроли -  это 
только одна небольшая часть 
деятельности Анвара Эргашев а. 
Как мы уже говорили, он не толь
ко дирижер, но и композитор. 
Анвар Юлдашевич -  автор му
зыки к более чем 30 кинофиль
мам, таким, как «Щ ариф -ма- 
риф», «Бомба», «Верни мою 
звезду», «Битва трех королей» и 
другим. Не менее востребовано 
творчество композитора и на те
атральных подмостках. В Узбек
ском ТЮЗе идут многие поста
новки на музыку Эргашева, а

менее 15-20 процентов. Если 
сжатый в руке песок рассыпает
ся, влажность его неудовлетво
рительная. Корнеплоды надо 
располагать так, чтобы они не со
прикасались друг с другом. Для 
лучшего сохранения верхушку 
припудривают мелом. Морковь 
хорошо хранится в полиэтилено
вых мешках, которые загружают 
наполовину (по 3-5 кг), плотно 
завязывают, а с боков прокалы
вают по нескольку дырочек.

Свеклу хранят в ящиках, пе
реслаивая корнеплоды песком. 
Хорошо хранить ее также в 2-3 
слоя в закромах с картофелем. 
Свекла впитывает испаряющую
ся с картофеля влагу и лучше со
храняется.

Давно испытанный способ 
хранения корнеплодов ~  в гли
не, которую разводят до смета
нообразного состояния. В приго
товленную болтушку опускают 
корнеплод, а затем подсушива
ют его на воздухе и складывают в 
ящики. На 10 кг корнеплодов тре
буется 3 кг глины. Известен и 
малораспространенный способ 
хранения, дающий хороший эф
фект; опрыскивание корнеплодов 
перед укладкой на хранение на
стоем из сухих чешуй репчатого 
лука. На 10 л теплой воды берут 
300 г сухой луковой чешуи, на
стаивают 4-5 дней, процежива
ют и опрыскивают корнеплоды.

Уже почти собран урож ай. О днако чтобы сохра
нить его, нуж но уменье. Свежие и переработанные 
овощи закладывают в погреба, подвалы, хранили
ща. С наступлением холодов бурты, погреба, хра
нилищ а утепляю т, закры ваю т отдуш ины , но при  
потеплении их открывают на ночь.

Овощи -  это живые расте
ния; перенесенные в подвал, 
они продолжают дышать, вы
делять углекислый газ и влагу.
В сухом подвале или хранили
ще овощи подвядают при тем
пературе воздуха выше 4° С, 
при температуре 5-7° С -  могут 
загнить. Пораженные болез
нью корнеплоды необходимо 
своевременно убирать, иначе 
болезнь быстро распространит
ся на здоровые. В то же время 
не рекомендуется часто пере
бирать в подвалах овощи, пе
рекладывать с одного места на 
другое, а главное -  перемеши
вать, поскольку проявление 
многих болезней визуально 
незаметно. Перекладывать 
больные плоды на новое мес
то -  значит перебрасывать 
вместе с ними очаг инфекции.
Поэтому пораженный корнеп
лод следует немедленно выб
росить, а лежащие рядом с 
ним срочно использовать и

любимой девушки, хотите -  по
желания другу) семена любой 
газонной травы, присыпаете их 
сверху песком, осторожно ув- 
лажняете субстрат.

Всходы надо держать в свет
лом месте, поливать из лейки с 
мелким ситечком, чтобы не раз
мывать песок. Когда травка под
растет, подстригаете ее ножни
цами.

В скучные зимние дни при
ятна любая зелень, каждая тра
винка вызывает радость, и вы
растить вы ее можете сами.

Берете любую нержавеющую 
посуду, насыпаете на дно не
большой слой мелких камуш
ков или черепков, на них -  
смесь земли с песком или даже 
один песок. Выкладываете по 
нужной схеме (хотите -  имя

засыпать их место песком.
В период хранения следят за 

состоянием свежих кочанов ка
пусты. Оптимальная температу
ра -  0-ГС, относительная влаж
ность воздуха -  90-95 процен- 
тоб. Свежую капусту лежких сор
тов при таком режиме можно 
сохранить до апреля, если у ко 
чанов 2-3 верхних листа подсох
ли, не следует торопиться их 
снимать -  в сухих листьях кочан 
хорошо сохраняется, но если лист 
почернел и стал мокрым, кочан 
необходимо зачистить до здоро
вого листа. При повторном по
явлении слизи на листьях забо
левшую часть кочана обрезают, 
а остальную сразу используют в 
пищу. Помещение при этом про
ветривают.

Корнеплоды моркови хорошо 
хранятся при постоянной темпе
ратуре 1-2° С, если их уложить 
горкой на полу в 6-7 рядов, пе
реслаивая песком на 3-5 см. 
Влажность песка должна быть не

физических увечий) трех друзей
-  врача-дерматолога Сержа, 
инженера М арка и продавца 
канцтоваров Ивана. Все трое, на 
свою голову, считают себя знато
ками искусства. И когда один из 
них -  Серж (Евгений Д м итри
ев) приобретает за баснослов
ную цену абсолютно белое полот
но (хотя нет, если прищуриться, 
на нем видны еще и попереч
ные, тоже белые, полосы), то 
другой -  страдающий комплек
сом Наполеона Марк (Антон Па
хомов), не на шутку разъяренный 
покупкой Сержа, чуть ли не в 
прямом смысле бросается в бой. 
Иван (Бернар Назармухамедов)
-  простодушный парень с пол
ным отсутствием воли и харак
тера -  безуспешно пытается при
мирить друзей. Безуспешно, по
тому что «белая» картина -  не 
причина начавшегося конф лик
та, а лишь повод для героев вып
леснуть негативные эмоции, ско
пившиеся за пятнадцать лет вро
де бы такой прочной дружбы.

Особое настроение спектаклю

придает музыка. В последнее 
время в «'ильхомовских» поста
новках звучит живая музыка, яв
ление для театра вообще д о 
вольно редкое. Клавесин Алек
сандра Виш невского и голос 
Анны Гузаировой (оба -  лауре
аты международных конкурсов) 
доносят до нас незнакомую ши
рокой публике музыку француз
ских композиторов эпохи Про
свещения -  Франсуа Куперена 
и Жана-Филиппа Рамо.

После ряда пересудов, при
д и р о к , насмеш ек, взаимны х 
унижений, физических увечий, 
наконец, все вроде бы возвра
щается к исходной точке, к без
мятежной поре до роковой по
купки. Вроде бы можно облег
ченно вздохнуть. Но не тут-то 
было. Ясмина Реза намеренно 
вводит драматическую развязку 
-  представление завершается 
ложью, которая впоследствии и 
приведет к очередному конфлик
ту. Но это уже будет другая исто
рия и другая пьеса.

М.МАРИНИНА.

В театре «Ильхом» состоялась 
премьера спектакля «АКТ» по 
одноименной пьесе французско
го драматурга Ясмины Реза.

«Во всем мире на двадцати 
разных языках публика смеется 
при начальных репликах пьесы 
«АКТ», -  так отзывается о творе
нии Ясмины Реза, получившем 
феноменальную популярность, 
газета «1п*егпа1юпа1 НегаИ 
ТпЬипе». Добавим, что, й® пе
реставая смеяться, зрители по
степенно начинают понимать, что 
это не только упражнение для 
разминки лицевых мышц, но и 
достаточно драматическое раз
мышление о причинах и усло
виях, разрушающих основные 
человеческие отношения -  на
пример, дружбу. Неразрывное 
сочетание трагизма и комизма 
производит глубокое впечатле
ние.

Все действие разворачивает
ся на фоне белой стены, не по
зволяющей ни на секунду забыть 
о главном поводе ссор и размол
вок (доходящих уже просто до

с ко л ь ко  м о ж н о
ХРАНИТЬ СЕМЕНА?

В саду со штаммов деревьев снимают лов
чие пояса, с веток снимают зимующие гнезда 
боярышницы, златогузки, кладки яиц непар
ного шелкопряда. С деревьев и почвы соби
рают оставшиеся гнилые плоды, старые лис
тья и растительные остатки от декоративных 
и овощных растений и все уничтожают. Рых
лят почву вокруг деревьев и кустарников, а 
вокруг новых осенних посадок почву мульчи
руют торфом или другими утепляющими ма
териалами, но не соломой.

Конечно же, заводить разговор о посадке цветов сейчас 
поздно -  вот вот полетят «белые мухи». Но продумать план 
осеннего цветника на следующий год, который и порадует, 
и успокоит, ~  самое время. Осенью цветут многие декора
тивные растения -  присмотритесь к ним, подберите самые 
красивые.

Из однолетних растений самые популярные -  астры. Это 
множество сортов с соцветиями различных форм и о кр а 
сок. Только из одних астр получится прекрасный цветник.

Кроме них осенью продолжают цвести однолетние бар 
хатцы, лобелия, которую нужно срезать в середине августа 
на высоте 8-10 см от земли, полить и подкормить, петуния, 
резеда, душистый табак, цинния и шалфей огненный (саль- 
вия).

Из многолетних цветут астры новобельгийская и новоан
глийская, гелениум осенний, золотарник (солидаго ), гай- 
лардия, нивяник (ром аш ка), рудбекия гибридная и Золо
той Ш ар, флокс метельчатый (множество сортов р а зн о о б 
разнейших окрасок), хризантема корейская, зхинацея пур
пурная, а также бесподобны й холкикум  осенний (безвре 
менник) Продолжают цвести георгины, гладиолусы, клуб 
невая бегония.

Уход за растениями осенью минимальный: сбор отцвет 
ших цветов, что способствует сохранению декоративности 
и продлевает цветение, рыхление после дож дей, полив н 
сухую погоду А когда однолетние растения отцветут, их 
нужно выдернуть, у многолетних обрезать стебли. Освобо 
дившиеся места глубоко перекопать, предварительно рас 
сыпав перегной (ком пост) -* 0,5 1 ведро на м1, известь -  
200 300 г., если не известковали последние 3 года, простой 
суперфосфат -  50 г / м \  хлористый калий -  2 0 г /м а. Много 
летники прорыхлить и внести в почву те же удобрений, к р о 
ме извести.

«Подвели семена», -  сетуем мы, когда не обнару
живаем в саду или огороде так радующих глаз друж 
ных зеленых всходов. Но всегда ли успех зависит 
именно от семян, и вообще имеют ли семена срок 
годности и какие из них будут долго оставаться годны
ми для посева?

Если вы решите выращивать деревья из семян, 
имейте в виду, что самыми капризными и нежными 
являются семена тополя и ивы -  их способность к про
растанию ограничивается всего несколькими днями. 
Второе место занимают семена вяза -  4 недели. Сре
ди других деревьев самый большой срок годности 
имеют семена ясеня, липы и березы -  2 года. Немно
го от них отстают семена пихты, клена и граба -1 ,5  
года, а также дуба и бука -  всего 6 месяцев.

Что касается наиболее неприхотливых, и распрост
раненных растений -  таких, как, например, лук и пет
рушка, то они прорастут даже через 2-3 года, а вот для 
конских бобов, моркови, сельдерея и шпината срок 
прорастания ограничивается 3-4 годами. Немного впе
реди по сроку хранения редиска, капуста и листвен
ница -  их семена сохраняются в течение 4-5 лет, а 
хорошо знакомые нам горох, тыква, хрен, свекла и 
помидоры могут порадовать дружными всходами 
даже после 4-6 лет хранения семян.

Среди злаковых культур впереди овес, пшеница и 
ячмень -  срок хранения их семян может достигать 10 
15 лет, а та же рожь уже уступает -  всего 10 лет.

Наверное, интересно будет узнать, что семена кле
вера, мирта, кувшинки и ракитника сохраняют спо
собность к прорастанию даже через 80 160 лет. Но все 
рекорды по сроку хранения бьет индийский лотос ~ 
200 250 лет!

Посадки земляники перед наступлением 
зимы следует мульчировать торфом, листья
ми, опавшей хвоей, а зимой необходимо 
задерживать и накапливать снег.

В огороде завершают подзимний посев 
холодостойких овощных культур, а также убор
ку поздней капусты и ее квашение. Свежие 
кочаны закладывают на хранение. Сушат на 
зиму пряные корнеплоды и зелень петрушки, 
сельдерея, пастернака и укропа.

В зимней теплице продолжают уход за 
помидорами, сбор спелых плодов, завер 
шая к концу второй декады месяца. Из теп 
лицы удаляют растительные остатки, дезин 
фицируют теплицу, инвентарь. Если нуж 
но, заносят свежий грунт для будущего се 
зона. Убирают в сарай или под навес пар 
никовые рамы, инвентарь, инструменты. 
Начинают сбор местных удобрений: д р е 
весной золы, птичьего помета, горфа и 
других.

Не так давно наш у столицу посетил в рам ках фестиваля «Хумо» ф ранцузский 
театр современного танца «$жее! шоув» («Сладкое движение»), который предста
вил на сцене М олодежного театра Узбекистана танцевальную пьесу «$окг».

Компания «$ууее1 тоуе» была 
создана в 1998 году. Ее художе
ственный руководитель Лоране 
Левассер -  женщина примеча
тельная. Она тонко, всей душой 
чувствует искусство танца, но при 
этом преклоняется перед поэзи
ей. Поэтому в творчестве театра 
пластика тела тесно переплета 
ется с поэтическими образами.
Особая политика Лоране -  ра
бота на межнациональном уров
не. Наиболее любимыми ее ча 
стями света являются Африка и 
Центральная Азия. Что, впрочем, 
вполне справедливо: если ж и 
тели африканского континента 
мастера ритмичных плясок, то 
восточные люди, в особенности 
женщины, непревзойденные в
танцевальной образности, когда 
не просто двигаешься в такт му* 
зыке, а лосредством танца рас
сказываешь зрителю поэму.

«$икг» -  это французский по
этический термин, означающий 
«любовник, опьяненный призы* 
вом господа». Столь короткое по 
написанию и длинное по смыс^ 
пи название, похоже, избрано не

метаморфоза. Проходя через три 
этапа -  через боль, страдание и 
очищение, которые им прино
сит окружающий мир, женщины 
выходят в конечном счете силь
ными, возвышенными и свобод
ными.

Два дня жители и гости сто
лицы имели возможность на 
слаждаться столь экстравагант
ным и необычным действом. А 
на третий день композитор теат
ра «$\л/еет тоуе» Юг Санчес, со 
здавший музыку к «Бикг», решил 
в ы < г у п и т ь с о л о , В ф о й е М о л о 
дежного театра прошла танце
вальная вечеринка для молоде
жи. Юг представил большую 
часть своего арсенала: от фанка 
до монотонного транса через 
джаз,

Итак, гри дня выступлений 
французов прошли, и ориги- 
н а л ь н а я танце в а л ь и а я тру п п и 
улетела домой. Им еще пред» го 
ит и дальше колесить по свету, 
чтобы завоевать своим творче
ством целый мир. На меньшее 
они не согласны,

Ф едор ДЕНИСОВ.

зря. Оно как сама танцевальная 
постановка -  посредством огра 
ниченных в возможностях д в и 
жений тела необходимо выра 
зить глубину женских пережи
ваний, взаим оотнош ений  с 
м иром . Наверное, женскую  
душ у, более чувственную  и 
эмоциональную, с максималь 
ным эффектом м ож но выра 
зить только  в танце (м ож ет 
быть, о тто го -то  женщ ины  и 
любят танцевать больше, неже* 
ли мужчины).

В о о 6 ще, о п и с ы в а т ь т а н це 
вальную композицию довольно- 
таки трудно. Как можно изобра
зить в словах сложный узор дви
жений, пронизанных нитями 
сюрреалистической электронной 
музыки? Это надо видеть На бу 
магу можно положить только ко
роткое изложение главного
смысла.

Пять персонажей, представ
ленных в спектакле, олицетворя 
ют всех женщин мира. В течение 
пьесы каждая из них играет не
сколько ролей, потому как по ходу 
сюжета происходит непрерывная

Цветы в квартире, где пла
нировка  и мебель довольно 
таки стандартные, помогают не 
просто украсить жилье, а со 
эдать приятный интерьер, обес
печить обитателей квартиры 
кислородом, но и сгладить эту 
саму ю н е п р и я т и у ю с т а и да р т 
ност ь. Как говорят дизайнеры 
растение должно быть «к мес 
ту» Для того, чтобы растения гар 
монировали с общим видом по 
мещения, дополняли и украш а
ли его, при их выборе следует 
учитывать не только экологи 
чес кие, но и декоративно ху 
дожественные особенности от

дельных видов растении.
Необходимо помнить, что в 

вашей домашней коллекции 
должно всегда быть место для 
таких сверхуиикальных расти
тельных целителей, как алоэ 
древовидное, алоэ остистое, 
алоказия крупнокорневая, ауку 
6 а японская, каланхоэ перис
тый, олеандр обыкновенный; 
опунция, герань, эпифиялум, 
зхинопсис и ряд других целеб 
ных комнатных рас тении

Афанасий ЛЕСНИК, 
НА СНИМ КЕ: цветы  и 
плоды комнатного перца.

Фото автора*

Комнатные растения отлича 
юте я большим разнообразием: от 
них мы получаем не только по
ложительные эмоции радости, но 
и большую пользу, Этим летом 
мне пришлось готовить к зиме 
различные овощные маринады. 
И как здорово выручил дом аш 
ний декоративный перец-двух 
летник, цветущий круглый год 
красивыми белыми шестиле 
пес т ковы ми цветами, Его ярко- 
красные стручки -  плоды пер
ца ~съедобны ,но  горькие С
одного куста, растущего в цве 
точном горшке, можно собрать 
до 138 стручков



МАСТЕР ОСТАЛСЯ ДОВОЛЕН
ВЧЕРА под сводами столичного спортивного комплекса «Джар» завершился 

четвертый традиционный международны й турнир по каратэ, посвященный па
мяти известного актера Талгата Нигматуллина, организованный отделением ка 
ратэ Ф едерации рукопаш ного боя правоохранительных органов (ФРБПО) Рес
публики Узбекистан.

На узб е киста н ский  т у р 
нир  все -таки  см о гл и  п р и 
ехать и гости , тем самы м 
п о д тв е р д и в  его р а н г  ка к  
м е ж д у н а р о д н о го . Поме- 
ряться сил ам и  с н а ш и м и  
ю ны м и м астерам и  каратэ 
п р и е ха л и  их ко л л е ги  из 
К ы р гы зста н а , ко то р ы е , 
впрочем, оказались в явном 
меньшинстве, так как из пя
тисот участников  м е м о р и 
ала эту страну представля
ли  т о л ь к о  д е ся ть  с п о р т 
сменов. Но и этот десяток 
смог вырвать для себя две 
медали.

С раннего утра и до п о 
зднего .вечера  не смолкал

гомон мальчишек и девчонок, 
которы е на татами выявляли 
сильнейших в своих категори
ях. Им вторил и зал -  болель
щ ики не желали пропустить ни 
одного  поединка, каж ды й из 
которых отличался красотой, 
зрелищностью и результатив
ностью . Естественно, такое  
по л о ж е н и е  дел заставило  и 
организаторов турнира пора
ботать, что называется, «на 
п о л н ую  катуш ку» . Как п р и 
знался потом главный и н и ц и 
атор этого мероприятия р уко 
вод итель  отделения  каратэ 
при  ФРБПО Т им ур  М у х а м е 
дов, за прош едш ие двое с у 
ток ему не удалось не только

поспать, но и побывать дома, 
так как все это время нуж но 
было решать всевозм ож ны е 
о р га н и за ц и о н н ы е  во пр о сы , 
связанны е  с разм ещ е ние м  
спортивны х делегаций, с д о 
ставкой спортсменов до го с 
тиниц и т. д. Но, думается, тур
нир того стоил, так как заслу
ж ил  полож ительны е  отзывы 
всех участников.

-  Я приезжаю на этот тур
нир с самого первого года его 
проведения, -  делится сво и 
ми впечатлениями президент 
федерации каратэ Самаркан
дской области, главный судья 
м е м о р иа л а  пам яти  Талгата 
Нигматуллина Бахтиер Раззы-

ков, -  поэтому могу судить о 
его уровне. Достаточно будет 
отметить хотя бы количество 
сборных из республиканских 
клубов каратэ -  только в про 
шлом году на этот турнир при 
ехали порядка двадцати  к о 
манд. В этом же мы насчита
ли 32 сборные, включая к и р 
гизов. Кроме того, об уровне 
турнира принято судить и по 
его  уч а стн и ка м . М е м о р и а л  
Талгата Н игм атуллина по се 
щают не простые дилетанты в 
области каратэ, но чемпионы 
р е сп уб л и ки , А зи и  и м ира  в 
детском и юношеском возра
стах. Кстати, как раз эти воз
растные категории на данный 
момент являют собой о тл и ч 
ный потенциал для будущего 
узбекистанского каратэ, и со 
ревнования, подобные этому 
турниру, служат только улуч
ш ению  показателей и росту

технических  навы ков  наш их 
спортсменов. В целом же дол 
ж ен отм етить , что этот вид 
спорта нашел очень ш ирокое 
р а спр о стр а н е н и е  в наш ей 
стране. Ярким примером это
му могут служить последние 
А зи а тски е  и гр ы , где наша 
сборная в составе всего пяти 
человек смогла отвоевать для 
Узбекистана три медали. На 
Играх было много более пред
ставительных ком анд , к о т о 
рые вы н уж д е н ы  бы ли в е р 
нуться домой ни с чем...

К выш есказанному м ож но 
добавить, что данное состя
зание является н е пл о хи м  
см отром  для отечественны х 
юных атлетов перед междуна
родными турнирами, которые 
пройдут в декабре в Ташкенте 
и Самарканде. На последний 
ожидается приезд не только  
представителей сильнейш их 
школ каратэ СНГ, в том числе 
России, Казахстана и Кыргы з
стана, но и команды США.

Турнир же памяти Талгата 
Н игм атуллина принес  такие

результаты: в возрастной ка
тегории 10-11 лет больше всех 
набрала баллов  ко м а н д а  
«Тайфун» (А ндиж ан), далее 
следую т « А л ь -Х о р е зм и й »  
(Хорезм) и «Учкурган» (Уч- 
курган); в возрасте 12-13 лет 
первенствовали представи
тели то л ь ко  та ш ке н тски х  
школ соответственно «Кара- 
тэ-1», «Каратэ-2» и «Профи»; 
у каратистов старшей гр у п 
пы -  14-15 лет первое место 
на пьедестале почета заняли 
представители клуба «Узка- 
ратэ» (К о к а н д ) ,  в т о р о е .-  
« А л ь -Х о р е зм и й » , третье -  
«Профи».

Неплохо выступили на тур
нире и хозяева турнира , 
спортсмены ФРБПО. Так, два 
первых места (ката и кумите) 
в индивидуальном споре ос
тались за Шерзодом Бабара- 
хим овы м . Д ильш од М ахка- 
мов также показал первый 
результат в ката, не отстал от 
своих одноклубников и Рав
шан Рихсиев, лидировавший 
в исполнении кумите.

А. ГЕННАДЬЕВ.

« Н У Ж Н О  ж и т ь
В Д Р УЖ Б Е  

С О  С П О Р Т О М »
К а к это ни жестоко звучит, но, к  сожалению , век действую

щего спортсмена недолог. После гром ких побед и бурны х ова
ций порой приходит настоящее забвение. Но в то ж е время 
личность яркая, неординарная, упорная всегда найдет долж 
ное применение своему таланту. Наша героиня — Лариса Пав
лова — яркое тому подтверждение.

■

шт

— Лариса Михайловна, не
давно вся спортивная обще
ственность страны отмеча
ла ваш юбилей, было произне
сено много теплых слов и по
желаний в ваш адрес. Как пра
вило, такие торжественные 
минуты не обходятся без соб
ственных воспоминаний

-  Несомненно. Но я бы еще до
бавила, что в такие мгновения пе
реживаешь и радость, и грусть од
новременно. В первую очередь это, 
конечно же радость. Произошед
шие события всегда рядом с тобой. 
Ни с чем, поверьте, нельзя срав
нить те ощущения, которые испы
тываешь, поднимаясь на верхнюю 
ступень олимпийского пьедестала 
почета. Это счастье, радость, гор
дость, наконец, от сознания выпол 
ненного долга перед страной ,ко 
мандой, болельщиками. А грусть 
в такие минуты возникает от того, 
что все это уже прошло, что пре
красные мгновения остались поза
ди. Всем участникам олимпиады, 
я думаю, знакомо это чувство.

Олимпийские игры всегда вне 
политики, и спортсмены -  отдель
ная нация, для которой нет границ 
любви, добра и уважения по отно
шению друг к другу. Да и сама ат

мосфера Олимпийских игр распо
лагает к дружелюбию, азарту, здо
ровому спортивному честолюбию.

— Вы сказали, что Олим
пийские игры вне политики. 
Но на Московской Олимпиаде 
1980 года не принимали учас
тия спортсмены некоторых 
стран.

-  Но, если вспомнить то время, 
то нетрудно догадаться, что это был 
своеобразный бойкот. И решение 
о неучастии в играх принимали не 
сами спортсмены, многие из кото
рых, в том числе и американцы, 
думаю, с удовольствием бы уча
ствовали в Олимпиаде в Москве. 
В любом случае олимпийская ме
даль для каждого атлета -  это выс
шая его награда, и каждый спорт
смен мечтает покорить вершину 
спортивного Олимпа.

— Заниматься волейболом 
вы начали в Алмалыке еще бу
дучи ученицей школы. Почему 
именно волейбол, которому вы 
остаетесь верны и по сей 
день ?

-  Примером для подражания в 
детстве для меня была старшая се
стра Зоя, прекрасная волейболист
ка, мастер спорта. Именно она и 
помогала мне сделать первые шаги

в спорте. Сегодня о самом волей
боле я могу говорить много и дол
го. Привлекала меня в нем всегда 
в первую очередь его зрелищ 
ность. Волейбольные матчи всегда 
динамичны и остры, мяч, вопреки 
всем силам притяжения, всегда 
держится в воздухе. Оттого скучной 
и вялой игры волейбол просто не 
допускает. Затем это дух коллекти
визма, в игре всегда чувствуешь 
опору, плечо подруги по команде. 
Если что-то не получается у одно
го, то выручает вся команда, и если 
ты, в свою очередь, в силах помочь 
команде, ты обязан это сделать.

— Хотелось бы знать, из
меним я ли, на ваш взгляд, сам 
волейбол, ведь со времени ва
шего участия на самом пре
стижном спортивном форуме 
прошло уже пять олимпиад?

-  По-моему, волейбол утратил 
свою первоначальную красоту, хотя 
сейчас очень много внимания уде
ляется именно зрелищности. М о 
жет быть, это объясняется отсут
ствием вполне естественного, на 
мой взгляд, задора и напора в 
игре. Ведь раньше один матч мог 
длиться пять часов. И это было пре
красно! Потому что за один такой 
матч можно продемонстрировать 
результат многолетнего труда, 
упорство и силу духа.

— Изменились ли сами  
спортсмены? Вы много рабо
таете с молодыми мастера
ми спорта, чувствуете ли вы 
разницу между поколениями?

-  Спортсмены в любое время, 
при любых обстоятельствах остают
ся в первую очередь спортсмена
ми. Цель ~  победа -  у каждого из 
них одна. Хотя должна сказать, что 
в бытность мою действующ ей 
спортсменкой у нас не было «мер
кантильных» интересов, которые 
бытуют в нынешнем спорте. Но я 
понимаю молодых, так же, как по
нимаю и то, что жизнь после за
вершения спортивной карьеры 
продолжается. И человеку, когда-

то популярному, но по воле случая 
«оказавшемуся не у дел», бывает 
очень трудно адаптироваться в этой 
новой жизни. Мне знакома эта си 
туация. И в моем случае мне, воз
можно, помогли как раз та самая 
спортивная выдержка, характер 
бойца.

— Известно, что вы прини
маете активное участие в 
деятельности Национального 
олимпийского комитета Уз
бекистана практически с са
мого первого дня его основа
ния. г

-  В Олимпийском комитете Уз
бекистана я являюсь главным спе
циалистом по маркетингу. Это но
вая и довольно интересная для 
меня сфера деятельности. В круг 
моих обязанностей входит пропа
ганда среди населения здорового 
образа жизни, в том числе и через 
СМИ, а также работа с детскими 
организациями.

До работы в НОК я работала 
директором детской спортивной 
комплексной школы, поэтому знаю, 
что длительное время проблема 
юношеского спорта оставалась без 
должного внимания. И это в то вре
мя, когда у нас, в Узбекистане, 
очень талантливая молодежь. По
этому меня очень обрадовал Указ 
Президента Узбекистана о созда
нии Ф онда  развития детского  
спорта в стране, который обнаде
живает всех спортивных специали
стов, долгое время вынашивавших 
определенные планы. Ведь всегда 
существовали энтузиасты и даже 
фанаты своего дела. Так вот, среди 
людей, отдавших себя спорту, та
ких особенно много, и все мы ра
ботаем над тем-, чтобы ребята по
лучили должное спортивное вос
питание и образование. Только 
обеспечив хороший олимпийский 
резерв, мы можем рассчитывать 
на достойное участие наших спорт
сменов в крупных международных 
соревнованиях.

Беседовала Марина МАГАЙ.

пять из восьми
ТОЖЕ НЕПЛОХО

Недавно в Ташкенте состоялся 28-й по счету 
традиционны й м еж дународны й турнир по 
греко-рим ской борьбе, посвященный памя
ти легендарного узбекистанца, героя второй 
мировой войны генерала Сабира Рахимова.

Так уж сложилось, что узбекистанские состязания 
борцов ежегодно посещаются одними из самых про
славленных и заслуженных спортсменов, представляю
щих греко-римскую борьбу. Не стали исключением и 
эти соревнования, которые собрали под сводами 
спортивного комплекса МХСК сильнейших представи
телей борьбы классического стиля со всех областей 
нашей страны. Также в числе 220 участников мемори
ального турнира в этом году были зарегистрированы 
спортсмены из Кыргызстана и Казахстана.

На протяжении нескольких дней атлеты оспаривали 
призовые места в восьми весовых категориях. К чести 
казахстанских борцов, чья команда является одной из 
ведущих сборных, нужно отметить, что потрудились они 
на узбекистанских коврах совсем недурно. Об этом мож
но судить по итогам состязаний. В трех из восьми кате
горий первенствовали именно они. Так, победителями 
28-го турнира стали Марат Гарипов, Виталий Захар
ченко и Александр Евсяков, которые получили золотые 
награды в весовых категориях соответственно до 50 кг, 
до 84 кг и до 96 кг. Однако большего им увезти с собой 
на родину не дали узбекистанцы, которые в родных сте
нах по количеству «золота» остались на первом месте.

В категории борцов до 55 кг победу праздновал са
маркандец ЭльбекТаджиев. Его земляк Зафар Гафуров 
оказался сильнее всех среди спортсменов в группе до 
66 кг. У претендентов в весе до 60 кг не было равных 
бухарцу Баходиру Исламову. Каршинец Джахон Турды- 
ев не оставил никаких шансов своим «оппонентам» в 
весе до 74 кг. Не остался без золотой награды и пред
ставитель столицы Улугбек Назаров, защищавший цве
та Узбекистана в споре борцов до 120 кг.

По признании) самих спортсменов, немаловажную 
роль играют в их достижениях не только физическая и 
психологическая подготовка к состязаниям, но и под
держка болельщиков, зрителей. На данном турнире, 
как всегда, было отмечено огромное количество цени
телей и почитателей этого вида спорта.

-  Такие крупные соревнования, думаю, всегда при
влекают большое количество зрителей, -  делится сво
ими впечатлениями Руслан Гайнутдинов, один из бо 
лельщиков. -  За последнее время мы, узбекистанцы, 
уже, можно сказать, привыкли к подобным мероприя
тиям, однако чувства пресыщения они не вызывают и, 
уверен, не вызовут. Будучи поклонником греко-римс
кой борьбы и принимая участие в качестве зрителя вот 
уже на четвертом мемориале генерала Сабира Рахи
мова, я отмечаю для себя высокий уровень подготовки 
его участников, причем касается это всех команд-учас- 
тниц. Также в пользу этого говорит и то, что в Ташкент 
приезжают не рядовые спортсмены, которым нужна «об
катка», а призеры и победители республиканских, кон
тинентальных и других представительных состязаний. 
Иными словами, планка международного турнира, по
священного памяти Сабира Рахимова, неизменно идет 
вверх. Это не может не радовать спортсменов и нас, 
болельщиков. .

А.КИМ АДИ.

ТАЭКВОНДО. В Лондоне 
завершился открытый чемпи
онат Европы по версии ПТ. Ус 
пешно выступила на этих со 
ревнованиях сборная Узбекис 
тана, занявшая второе общеко
мандное место вслед за хозяе
вами турнира.

Наши спортсмены завоева 
ли 15 медалей разного досто- 
инства. Обладателями золотых 
медалей стали Даниер Курба 
нов, Шахмоза Халикова, Агзам 
Ажитбеков, ДильнОЗа Арзума
нову, Бобобек Казаков и Диль 
ноза Рахимова. Последняя за 
няла первые места в «гилях» и 
«масоки».

С КАЛ О Л АЗАН И Е. На 
скалод ром е  ч и р ч и к с к о г о 
спорткомплекса «Кимегар» за 
вершилось открытое первен
ство СДЮШОР.

Среди юношей соревнова - 
ний проводились в 3 х возрас 
тных группах, у девушек г  в 
двух. Всего на старт вышли бо 
лее 80 спортсменов.

В итоге упражнении на с лож

ность подъема выиграли В ик
тор Тен, Олег Джемелетдинов, 
Антон Тимофеев, а также Та
м ара К р и в а л е в а  и Л и н а р а  
Сейтжелова.

В состязаниях на скорость 
подъема поздравления прини
мали Андрей Ким, вновь Олег 
Джемелетдинов и Артур Бекбу 
патов. У девушек быстрее всех 
трассу преодолели Мария Орло
ва, Екатерина Нафикова,

ФУТБОЛ. Команды первой 
лиги чемпионата Узбекистана 
провели матчи 33 го тура. Четы
ре из них завершились с одина
ковым результатом -  2:1. С та 
ким перевесом «Шуртан», «Ло
комотив», «Гулистан» и «Касан 
сай» обыграли соответственно 
«Цементчи», «Ангрен», «Джей* 
хун» и «Соликчи»,

«Шурчи» разгромил «Шахри- 
хан» 4:1, а «Турон» уступил на 
своем поле «С торе» со счетом 
0 :2 .

По итогам данного лапа ли 
д и р у к  «Гулистан», набравший 
73 очка. На втором месте «Це

ментчи» -  69 очков, на третьем 
«Ангрен» ~ 62. Замыкает квар
тет сильнейш их ташкентская 
«НБУ-Азия», у которой 60 очков.

* * *
На первенстве Узбекистана 

среди команд второй лиги сто
личной зоны состоялся после
дний отложенный матч заклю
чительного этапа. Коллектив ГА* 
ПОиЧ с минимальным преиму
ществом 3:2 обыграл дружину 
«Ок тепа». С учетом этого резуль 
тата первая тройка выглядит та
ким образом -  «Академия» -  55 
очков, «Посбон» -  51, «Пахтакор- 
2» -  42 очка.

действованы  в м олодеж ной  
сборной страны на первенстве 
Азии. Усталость накопилась о г
ромная. Впереди еще трудней
ший ответный матч Лиги чем
пионов в ОАЭ против «Аль 
Ахли». Так что без отдыха «ос
нове» ну никак А посему в итоге 
второй состав «Машъала» пах 
такоровцы со счетом 3:1 обыгра 
ли, но первому уступили -  0 :2 . 
Голы забили Шавкат Саидов и 
Равшан Базаров. «Пахтакору» от 
этого проигрыша, как говорится, 
ни холодно, ни жарко, а «Машъ- 
ал» смог несколько поправить 
свое незавидное турнирное по
ложение.

* * *

* * *
В Мубареке состоялся отло

женный матч чемпионата Узбе
кистана ~ местный «Машъал» в 
рамках 17-готура принимал таш 
кентский «Пахтакор».

Столичный клуб, уже будучи 
чемпионом, прибыл на встречу 
практически дублирующим со
ставом.

Оно и понятно. Ведь основные 
игроки, помимо клуба, были за •

На финальном турнире вто
рой лиги чемпионата Узбекис* 
тана состоялись первые матчи. 
Команда «Узбекистан» из Таш
кентской области нанесла круп 
ное поражение сурхандарьинс 
кой дружине «Чиганиен» с пе 
ревесом 3:0. И а м а н га н ски й  
«Пахтачи» уступил представи
телю Кашкадарьинской облас
ти коллективу «Китаб» со сче*
том 2:3. А футбольные брига 
ды «Бухара 2» и «Ег мой» из 
Коканда сыграли между собой 
вничью -  2 :2 .

Ш АХМ АТЫ . В Ташкенте 
прошел республиканский турнир 
среди ветеранов -  работников 
просвещения. Первенство, про
водившееся по швейцарской си
стеме в 7 туров, оспаривали уча
стники от 60 лет и старше из всех 
регионов Узбекистана, кроме 
Бухарской области.

На финише соревнований 
по 5 очков набрали М. Искан- 
даров и А. Имамов из Наман
гана. Они оба удостоены звания 
победителя. Третье шестое ме
ста поделили У. Умаров (Н а
вои), У. Суюнов (Самарканд), 
а также андижанец Э. К ари 
мов и ташкентский шахматист 
А. Букин. Й М Й Й Н

ветственно первые места заня
ли Вера Долженкова, Екатери
на Павлюткина, Ирина Гевор
гян, Шахноза Сабирова и Анас
тасия Слободнюк.

д з ю д о .  В Астане завер
шился международный турнир, 
в котором принимали участие 
представители 20 стран. Узбе
кистанские борцы заняли места 
в первой пятерке. Бронзовые 
награды завоевали Искандар 
Расулов (60 кг), Икром Нурул- 
лаев (9 0 кг), Уткир Курбанов 
(100кг) и Михаил Соколов (свы
ше 100кг). Хамза Турсунов в ве
совой категории до 73 кг был
пятым.

♦ * *
На базе ташкентской ДЮСШ 

№ 15 прошло первенство горо- 
да, Борьбу в пяти возрастных 
группах вели около 140 участ
ников

Ю нош и разы гры вали 
«швейцарку» .Победителями 
стали в категории до 18 лет Ана
толий Мирзоян, до 16 -  Алек 
сандр Пак, до 14 -  Андрей Квон, 
до 12 -  Евгении Пак и до 10 лет
-  УлугбекТилляев.

Девушки соревновались по 
круговой системе. У них соот

На татами таш кентского  
спорткомплекса «Динамо» за
вершился розыгрыш Кубка сто 
лицы, В большинстве весовых 
категорий победу праздновали 
хозяева соревнований -  дина• 
мовцы. Среди них Эркин Кады
ров, Хикмат Куртов, Дмитрий 
Митин и Нурулла Рустамов,

По одному разу на высшую 
ступень пьедестала почета под- 
мялись представители МХСК -  
Акмаль Хусанов, и СКИФа ~ 
Хикмат Махмудов
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М Е С Я Ч Н И К  П О Ж А Р Н О Й  Б

ПРИЧИНА ПОЖАРОВ
В БЕСПЕЧНОСТИ

В 2001-2002 годах в М ирзо-Улугбекском районе про
изош ло 456 пожаров, в результате которы х нанесен 
материальный ущ ерб государству и гражданам  в сум
ме 4, 39 млн. сумов. В пож арах погибли 9 человек, в 
том числе 2 ребенка, пострадали от огня 18 человек. 
Кажды й девятый пож ар закончился травмами или ги
белью людей. Беспечность граждан -  одна из причин 
пож аров. Чаще всего они являются следствием нео
сторожных действий и равнодушия людей.

Но пожары  возникаю т не только  в ж илы х дом ах, но и на 
строящихся объектах, где концентрируется значительное к о 
личество легковозгораемых материалов, устанавливаются вре
менные строения и сооружения с грубейш им и наруш ениями 
пожарной безопасности. В бытовых передвижных вагончиках 
отсутствуют элементарные бытовые условия: нет отопления, ус
тройства для суш ки одеж ды , приготовления пищ и. Поэтому 
строители пользуются плитками и обогревателями. Кроме того, 
здесь проживают иногородние рабочие, которые не соблюда
ют противопож арны е правила. Так, 17 сентября 2002 года от 
неправильной эксплуатации электропечи в бытовом пом ещ е
нии на новостройке  спортком плекса  «Умид» произош ло к о 
роткое замыкание в электросети, в результате чего сгорел бы 
товой вагончик СУ-22 треста 159 с оборудованием  и хранив
шимися в нем материалами.

18 октября 2002  года из-за неправильного устройства элект
рооборудования в кабине  баш енного крана на новостройке 
банка «Карвон» (строительство которого ведет ООО «Карвон 
прим -плю с», начальник строительства Цой Д. Д ) произошел 
пожар -  сгорела кабина крана с оборудованием.

Весьма часто люди страдают во время пожаров из-за несоб
людения элементарных норм и правил пожарной безопаснос
ти. На путях эвакуации -  в коридорах, холлах -  применяются 
для отделки синтетические м атериалы - пластик и полимеры, 
которые быстро горят, а пламя распространяется со с ко р о с 
тью до 25 метров в минуту. Дым же от пластика намного то к 
сичнее образуемого при горении древесины.

М ногие  граждане из-за  отсутствия газовых отопительных 
котлов заводского производства устанавливают самодельные, 
кустарного изготовления, выполненные с отклонениями и на 
руш ениями технических условий безопасности, кром е того, 
их монтаж производят в подвалах под жилы ми помещениями. 
В результате в этих помещениях при утечке накапливается газ, 
и при малейшей искре происходит взрыв с последующим по 
жаром. Есть факты оборудования в подвал-ах саун, что катего
рически запрещено, так как при отделке стен и потолков тра
диционно  применяется древесина, а для обеспечения темпе
ратуры устанавливают самодельные электронагревательные 
приборы, не обеспеченные автоматической защитой отключе
ния, хуже того, некоторые устанавливают ф орсунки, работаю
щие на газе. Отсутствие достаточного количества эвакуацион
ных выходов и устройств для дымоудаления, снижения высо
кой температуры создают условия для быстрого распростра
нения огня.

При строительстве  ж и л ы х  д о м о в  л и чно й  собственности  
граждане часто нарушают требуемые нормы расстояний м е ж 
ду постройками. В целях экономии земли строительство ведут 
вплотную не только к жилым домам соседей, но и под общую 
кровлю, применяя при этом легковоспламеняющиеся матери
алы.

В результате под одной кровлей оказывается группа жилых 
, домов, пожарная опасность которых усугубляется еще и тем, 
что чердачные помещ ения используются под хозяйственные 
нужды, например, для хранения домаш него имущества, сена 
для животных и так далее. При возникновении пожара в одном 
из таких жилых домов происходит трагедия и у соседей.

Так, по неосторожности жильцов 20 сентября 2002 года про 
изошел пожар в одном из жилых домов по ул. М айлисой, 18. 
Огонь перекинулся на соседний дом , так как построены они 
были очень близко друг к другу и без учета требований и соот
ветствующих норм. В итоге пож аром  уничтожены строения и 
домашнее имущество жилых домов на площади более 200  м2.

С наступлением похолоданий в районе резко возросло ко 
личество пожаров и загораний из-за грубых нарушений пра- 

ч вил пожарной безопасности, невыполнения противопожарных 
мероприятий, предлагаемых органами Государственного п о 
жарного надзора. Так, 6 ноября 2002 года произошел пожар в 
жилом доме № 31 по улице Киёт. В котельной около отопитель
ного котла находилась 2 0 -литровая канистра с бензином . В 
результате хозяин дома получил ожоги первой степени.

О сновны ми причинам и происходящ их пож аров являются: 
курение в пожароопасны х местах, применение самодельных 
электронагревательных приборов и газовых плит для обогрева 
помещений; эксплуатация неисправных печей и неправильное 
устройство ды м оходов, а также шалости со спичкам и остав
ленных без присмотра детей.

Строгое соблюдение основных норм и правил пожарной бе
зопасности позволят избежать возникновение пожара.

Помните об этом.
А. САПАРОВ,

сотрудник отдела пожарной безопасности 
УВД Мирзо-Улугбекского района.
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4. Выбивщики.
5. Земледелы.
6. Наждачники.
7. Стерженщики.
8. Огнеупорщик.
9. Механик цеха.
10. Водители легкового и грузового 

транспорта в транспортный цех.
11. Начальник отдела станков с ЧП1
12. Главный механик завода.
13. Работники в охрану завода.
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